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PRESIDENTE: Buenos días para todos los honorables 

concejales, para usted señora secretaría, para todo 

el equipo de planta del concejo, unidades de apoyo; 

señora secretaria hacemos el primer llamado a 

lista. 

 

SECRETARÍA: Buenos días para todos los honorables 

concejales, bienvenidos a la sesión de hoy 26 de 

marzo de 2022, hora 8:19 de la mañana. 

Primer llamado a lista:  

MARINA DE JESÚS ARÉVALO DURAN, buenos días para 

todos, presente secretaria; 

 LUÍS EDUARDO ÁVILA CASTELBLANCO, presente;  

JAVIER AYALA MORENO, buenos días para todos, 

presente secretaria;  

LUISA FERNANDA BALLESTEROS CANIZALEZ, muy buenos 

días presente señora secretaria;  

CARLOS ANDRÉS BARAJAS HERREÑO; 

 JAIME ANDRÉS BELTRÁN MARTÍNEZ, buenos días 

secretaria, presente, un saludo para todos los 

compañeros;  

LUIS FERNANDO CASTAÑEDA PRADILLA, secretaria muy 

buenos días, un saludo para los honorables 

concejales, para los funcionarios, ciudadanos, 

presente secretaria;  

FRANCISCO JAVIER GONZÁLEZ GAMBOA; 

 ROBÍN ANDERSON HERNÁNDEZ REYES, muy buenos días 

para todos los honorables concejales, para usted 

secretaria, a la mesa directiva, la policía 

nacional, la secretaría, la Dra. MÓNICA, presente 

señora secretaria; 

 WILSON DANOVIS LOZANO JAIMES, buenos días 

compañeros, compañeras, presente señora secretaría; 

LEONARDO MANCILLA ÁVILA, muy buenos días para 

todos, un saludo especial a la secretaria 

administrativa, su equipo de trabajo, policía 

nacional, las personas que nos están acompañando el 

día de hoy, y a los ciudadanos que siempre están 

pendientes de estas transmisiones virtuales, 

presente señora secretaria; NELSON MANTILLA BLANCO; 



 

CONCEJO MUNICIPAL DE BUCARAMANGA  

ACTA CORPORATIVA DE SESIONES 

Versión: 02 
Fecha:       

JULIO 20 
DE 2020 

Código:       
CPOL-FT-01 

Serie: 
Página 3 de 

59 

  

SILVIA VIVIANA MORENO RUEDA, buenos días, presente; 

ÉDINSON FABIÁN OVIEDO PINZÓN;  

CARLOS FELIPE PARRA ROJAS,  presente;  

TITO ALBERTO RANGEL ARIAS ,presente;  

JORGE HUMBERTO RANGEL BUITRAGO, muy buenos días, 

presente;  

CRISTIAN ANDRÉS REYES AGUILAR, buenos días, 

presente;  ANTONIO VICENTE SANABRIA CANCINO. 

 

Señor presidente, 14 honorables concejales han 

respondido a lista, por lo tanto hay quórum 

decisorio y quórum deliberatorio. 

 

PRESIDENTE: Habiendo quórum deliberatorio y 

decisorio, continuemos con el orden del día, 

secretaria. 

 

SECRETARÍA: Orden del día.  

1. llamado a lista y verificación del quórum; 

2. lectura, discusión y aprobación del orden del 

día;  

3. himno de la ciudad de Bucaramanga;  

4. presentación del informe de gestión de enero a 

diciembre del año 2021, secretaría administrativa a 

cargo de la doctora MÓNICA LUCÍA SARMIENTO OLARTE; 

5. lectura de documentos y comunicaciones;  

6. proposiciones y asuntos varios. 

Bucaramanga, sábado 26 de marzo de 2022 hora 8 y 23 

de la mañana, el presidente CARLOS ANDRÉS BARAJAS 

HERREÑO, la secretaria general AZUCENA CÁCERES 

ARDILA. 

 

Señor presidente, ha sido leído el orden del día 

para la sesión 031 de 2022. 

 

H.C. NELSON MANTILLA BLANCO: Presidente, permiso; 

presencia del concejal NELSON MANTILLA en la 

plenaria   virtual, gracias. 

 

PRESIDENTE: Buen día concejal NELSON MANTILLA; 

señora secretaría, la asistencia del concejal 

NELSON MANTILLA. 

Honorables concejales, aprueban el orden del día?. 
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SECRETARÍA: Señor presidente, ha sido aprobado el 

orden del día. 

 

PRESIDENTE: Continuamos señora secretaría. 

 

SECRETARÍA: Tercer punto del orden del día, himno 

de la ciudad de Bucaramanga; nos ponemos todos de 

pie. 

 

HIMNO: (música)  

 

PRESIDENTE: Continuamos señora secretaria con el 

orden del día. 

 

SECRETARÍA: Cuarto punto del orden del día,    

presentación del informe de gestión de enero a 

diciembre del año 2021, secretaría administrativa a 

cargo de la doctora MÓNICA LUCÍA SARMIENTO OLARTE. 

 

PRESIDENTE: Gracias señora secretaria, doctora 

MÓNICA, buenos días bienvenida a usted y a su 

equipo de trabajo al recinto de la democracia y 

estamos atentos a su informe de gestión; tiene el 

uso la palabra. 

 

INTERVENCIÓN DE LA DRA. MÓNICA LUCÍA SARMIENTO 

OLARTE, SECRETARIA ADMINISTRATIVA DE LA ALCALDÍA 

DEL MUNICIPIO DE BUCARAMANGA: Muy buenos días a 

todos, señor presidente, a los honorables 

concejales, les doy muy buenos días, para mi es 

grato presentar la rendición de cuentas del proceso 

del informe de gestión 2021 de la secretaría 

administrativa; reciban un saludo aquellos que se 

encuentran de manera virtual, también presentes. 

 

La secretaría administrativa presenta en este 

momento la gestión estratégica y de gobierno, los 

indicadores y metas del plan de desarrollo. 

Teniendo en cuenta que desde la secretaría le 

apostamos al cumplimiento de las metas de la línea 

estratégica número 5, Bucaramanga territorio libre 

de corrupción, instituciones sólidas y confiables 
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del componente administración pública moderna e 

innovadora. 

Así avanzamos entonces en la vigencia 2021; 

nuestros programas, nuestras líneas en cuanto al 

plan de desarrollo están enmarcados en el plan de 

bienestar y capacitación con un rubro de 

trescientos noventa y nueve millones alcanzando el 

100% del plan que se había diseñado. 

En cuanto a modernización, alcanzamos un 90 por 

ciento con trescientos treinta y tres millones de 

pesos, en gestión documental el 100% con ciento 

siete  millones, adecuación de la zona alimentaria 

doscientos setenta y nueve  millones, energías 

renovables con cincuenta y dos millones y servicio 

al ciudadano con veinticinco millones. 

Entonces iniciamos con el plan institucional de 

capacitación en el cual velamos por la 

profesionalización de nuestros funcionarios y 

contratistas; durante el año 2021 se facilitaron 

106 procesos de formación entre diplomados, cursos 

y talleres. Los ejes principalmente tratados fueron 

gestión del talento humano, gestión documental, 

gestión de las TICS, integridad, transparencia y 

lucha contra la corrupción, atención al ciudadano, 

mujer y equidad de género, sistema integrado de 

gestión de calidad y modelo integrado de 

planeación, sostenibilidad ambiental y seguridad y 

salud en el trabajo. 

Es importante tener en cuenta que ese proceso lo 

hicimos tanto con profesionales de nuestra 

secretaría, como con las alianzas que tenemos y con 

los apoyos que desde el departamento de la función 

pública nos han ido brindando. 

En cuanto a bienestar e incentivos realizamos 12 

actividades deportivas, actividades de 

reconocimiento, formación y demás incentivos que se 

dan a nuestros trabajadores. 

Actividad vacacional en el Mesón del Cuchicute, 

donde participaron 382 personas, visita a la 

represa de Topocoro de 163 personas, caminatas 

ecológicas, vacaciones recreativas para los hijos 

de los funcionarios, aguinaldo navideño, novenas 

navideñas, reconocimiento al servidor público, 
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celebración de fechas especiales como el día de la 

mujer, el día del niño, en los incentivos 

educativos, en esto fueron beneficiados 21 

funcionarios, cobertura de AME, programa de pre 

pensionados y talleres de manualidades. 

Así mismo estaba planteada la adecuación de zonas 

de esparcimiento y de alimentos para los 

funcionarios; esta meta permite ubicar y asignar 

una zona en el centro administrativo en el CAM, 

para el esparcimiento, la alimentación, para hacer 

pausas laborales y las fotos que estoy mostrando en 

este momento, está ya esa zona, que esperamos 

después de semana santa poder inaugurar y 

convertirla en todo un espacio, también de 

bienestar para los funcionarios, unido con 

actividades culturales y recreativas. 

En cuanto a nuestro plan de modernización tenemos: 

con canales de comunicación efectivos y el soporte 

técnico estamos en modernización, nos reinventamos 

juntos para resolver las necesidades de los 

ciudadanos con integridad, calidad en el servicio y 

una gestión más eficiente porque la visión del 

proceso de modernización integral que no se 

realizaba desde 2001 busca que trabajemos con 

procesos digitales articulados, con canales de 

comunicación efectivos y el soporte técnico para la 

toma de decisiones fundamentadas en el dato y en el 

seguimiento de la gestión; se involucra al 

desarrollo de un talento humano y una cultura 

organizacional que responda a los retos de una 

ciudad en donde todos comparten información y toman 

decisiones basadas en el uso de las TICS, por eso 

tu participación es muy valiosa. 

Alcaldía de Bucaramanga, gobernar es hacer. 

 

Entonces dentro del plan de modernización tenemos 

entonces en la vigencia del 2021, perdón en el plan 

de modernización, se realizó con el acompañamiento 

del departamento administrativo de la función 

pública quienes durante este año en la primera 

reunión resaltaron a Bucaramanga como modelo en el 

proceso de modernización por haber seguido y seguir 

todas las indicaciones, metodologías, estrategias 
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que ellos han ido orientando. En este proceso se 

hizo la implementación de la fase de diseño que 

consta de las siguientes etapas, análisis de 

procesos y propuesta del modelo de operación 

ajustada, la propuesta de estructura 

organizacional, el ajuste técnico de la escala 

salarial, la definición preliminar de la planta de 

personal; actualmente ya pasamos a presentar al 

alcalde quien nos hizo algunas consideraciones y 

observaciones y por lo tanto estamos haciendo 

modelaciones financieras de viabilidad. Estamos a 

la espera de presentar de nuevo y con el fin de 

pedir un espacio al concejo municipal señor 

presidente, con el fin de presentar el diseño de la 

exposición de motivos y poder continuar con nuestro 

proceso de modernización. 

En el programa de gestión documental y el plan 

institucional de archivos tenemos: 

El archivo general de la nación por medio del 

acuerdo de voluntades, fortalecimiento de 

políticas, la alcaldía de Bucaramanga cuenta con el 

acompañamiento del archivo general de la nación por 

medio del acuerdo de voluntades, fortalecimiento de 

política archivística, en este período se han 

recibido capacitaciones, mesas de trabajo y 

asistencia técnica, que han permitido fortalecer el 

proceso de gestión documental de la entidad, se ha 

realizado la medición y diagnóstico de los archivos 

de gestión y el archivo central de la alcaldía 

municipal 2020, se ha capacitado a 108 funcionarios 

en el 2020 y en lo que va del 2021 se acerca a 

triplicar esta cifra, se han transferido más de 

1500 unidades documentales de los archivos de 

gestión al archivo central, cumpliendo la 

normatividad vigente asimismo se ha realizado la 

creación y/o actualización de nueve instrumentos y 

herramientas archivísticas. Finalmente mantenemos 

al 99 por ciento, del cumplimiento en respuesta de 

solicitudes de información a clientes internos, 

externos y entes de control; ahora recordemos, 

estamos trabajando en nuestro plan de desarrollo 

2020-2023, que contempla la modernización de la 

entidad y la implementación de la iniciativa de 
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cero papel, en búsqueda de mejorar el proceso y 

continuar protegiendo la memoria institucional y de 

la ciudadanía por más de 98 años. Alcaldía de 

Bucaramanga, gobernar es hacer. 

 

Entonces señor presidente, señores concejales, 

señoras concejales, nuestro deber en la secretaría 

administrativa, es preservar los 8.000 metros 

lineales que tenemos de archivo central y 24.000 en 

archivo de gestión, para proteger la memoria 

institucional.  

Realizamos entonces la aplicación de técnicas 

archivísticas, tablas de retención documental y 

procedimientos de transferencia documental 

primaria, que busca mantener a los contratistas y 

funcionarios actualizados en los procedimientos 

archivísticos que deben cumplir en las labores 

diarias de la función pública; como lo vimos en el 

video también esto nos ha permitido dar una 

respuesta clara y a tiempo a los entes de control 

cuando así lo requiere. 

 

La estrategia de energías renovables para la 

administración central, cumpliendo con el 3038, la 

secretaría administrativa hizo un cambio de 

comercializadora, también se actualizaron los 

transformadores de energía, se colocaron sensores 

de movimiento para ahorro de luz y agua y se 

realizó el cambio de luminarias a luces led, lo 

cual nos permitió hacer un ahorro de ocho millones 

cuatrocientos diez mil  cuatrocientos cinco pesos 

al mes y también una disminución de la huella de 

carbono al año de 605 toneladas de CO2. 

En cuanto esos recursos pues durante la vigencia 

2021 la secretaría administrativa reemplazó 630 

luminarias, con un ahorro mensual de cinco mil 

ciento cuarenta  kilobytes por mes, ahorro anual de 

sesenta y un  mil seiscientos ochenta y nueve, lo 

que se traduce en treintaisiete millones de pesos 

ahorrados en gasto público. 

En el 2021 logramos una disminución significativa 

en el gasto de servicios públicos con respecto al 

periodo de julio del año 2020; en cuanto a la 
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estrategia de mejora del servicio al ciudadano, 

hemos ido mejorando el servicio con el fin de tener 

acceso a la población con discapacidad 

especialmente el video nuestra discapacidad 

auditiva con funcionarias. 

Publicidad: Hola, perteneces a la población con 

discapacidad auditiva y necesitas realizar algún 

trámite de consulta en el CAME y la alcaldía de 

Bucaramanga. Aquí le ayudamos, pregunta por el 

intérprete de lengua de señas para que cuentes con 

toda la facilidad y orientación en pago de impuesto 

predial e industria y comercio, uso del suelo, 

programa de discapacidad, programa de familias en 

acción, información de comparendos y pagos, 

recepción verbal de PQR, solicitud de empleo y 

préstamos para emprendimientos del IMEBU, canastas 

básicas de personas en extrema pobreza y el apoyo 

para otros temas de interés ciudadano. Te esperamos 

de lunes a viernes de 8 a 11 la mañana y de dos a 

cuatro de la tarde. 

la inclusión social es nuestra mejor atención. 

Alcaldía de Bucaramanga, gobernar es hacer. 

 

 

 

 

Con respecto a los videos quiero aclarar que ese 

era el horario del año pasado este horario este año 

tenemos jornada continua al mediodía hay atención 

también están nuestros intérpretes de lengua de 

señas y ellas también es importante decir que 

pueden llegar en dado caso que ustedes lo requieran 

también darles un apoyo como lo han ido haciendo de 

diferentes entes, nos llaman, nos piden el apoyo 

para intérprete como en la fiscalía para diferentes 

audiencias y pues también lo ponemos a disposición 

de ustedes.  

 

Continuamos entonces con las otras áreas que tiene 

el servicio al ciudadano desde los CAME. Cerca de 

3.500 solicitudes atendemos semanalmente a través 

de los diferentes canales, virtuales, puntos 

presenciales CAME sur, central; en lo corrido del 
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año 2021 atendimos presencialmente a veinticuatro 

mil ciento cincuenta y siete ciudadanos, es un gran 

número y para este año pues obviamente como ya todo 

ha vuelto a la presencialidad pues muchas personas 

llegan a nuestro CAME por eso ampliamos el horario 

para atender a las personas en jornada continua. 

Este es el consolidado de PQR en el período del 

primero de enero del 2021 al 30 de diciembre del 

2021 se lo voy a contar; en el primer trimestre 

atendimos sesenta mil cuatrocientos ochenta y ocho 

PQRS, distribuidas en el módulo de PQR  cincuenta y 

ochomil novecientos sesenta y cuatro, en otros 

canales trecientas trece y en ventanilla mil 

doscientas once. Para el segundo trimestre 

atendimos cuarenta y cuatro mil setecientas noventa 

y ocho; para el tercer trimestre treinta y seis mil 

ochocientas noventa y un PQRS y para el cuarto 

semestre atendimos cuarenta mil doscientos 

veintisiete PQRS. 

Estas distribuidas en el módulo treinta y cinco mil 

doscientas doce, en otros canales ciento cuarenta y 

cuatro y en ventanilla cuatro mil ochocientos 

setenta y una. 

Pasamos entonces ahora a la ejecución financiera, 

gastos de funcionamiento del presupuesto planeado 

al ejecutado, se cumplió el 95 por ciento. Damos un 

cortando ejemplo de correcto manejo de los recursos 

públicos, el presupuesto definitivo fue de sesenta 

y tres mil quinientos setenta y ocho  millones, el 

ejecutado fue de cincuenta y nueve mil 

cuatrocientos veintitrés  quedando un disponible de 

cuatro mil ciento quince. Ese disponible se 

distribuye entre otras cosas en la nómina porque 

pues hacemos unas previsiones que al final no se 

ejecuta, revisiones en nómina, previsiones en 

prestaciones sociales. 

En los gastos de inversión como ordenadora del 

gasto tuvimos una ejecución del 87 por ciento en el 

área de prensa y comunicaciones, una ejecución de 

67 por ciento en el área de TIC y una exclusión del 

30 por ciento en el Dader, finalmente un 93 por 

ciento en los gastos de inversión propios de la 

secretaría administrativa. 
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Gestión administrativa y de recursos: también 

asumimos con eficiencia eficacia administrativa el 

manejo la administración de combustible, de los 

recursos físicos, de los servicios públicos, 

almacén inventarios, gestión contractual y pues 

todas las gestiones que tienen que ver con 

maximizar el bienestar, maximizar la utilización de 

los bienes y los servicios de la entidad para una 

buena operación. Entre esto pues hacemos algunos 

apoyos que requieren los ciudadanos como la jornada 

de abastecimiento de agua, la administración en el 

2021 suministró   semanalmente alrededor de ciento 

cincuenta mil litros de agua a cerca de dos mil 

seiscientas veinticinco personas que no cuentan con 

agua potable; en el año 2021 se vieron beneficiados 

la vereda La Malaña, Santos bajos, Chitota, los 

cuadros Porvenir norte, Villa Carmelo y Luz de 

salvación.  

 

Desde almacén e inventarios hubo una frente al 2019 

y el 2021 que son los años que podríamos comparar 

por el tema de presencialidad pues hubo una 

disminución del gasto. 2020 pues no nos ofrece una 

buena línea de comparación porque sabemos que 

estuvimos en confinamiento, sin embargo pues 

sabemos también que la gestión administrativa 

requiere de muchos documentos todavía en papel y 

por eso pues hay un gasto allí. 

En la alcaldía de Bucaramanga velamos por la 

inclusión social, por eso también instalamos 

cuatrocientos cuarenta y cinco señaléticas en 

lenguaje braille, el lenguaje de señas y escrito 

para que las personas con discapacidad visual 

auditiva y auditiva puedan transitar de forma más 

segura independiente por nuestra instalaciones y 

centros externos; también contamos con treinta y 

cinco bici  parqueaderos para que los funcionarios 

contratistas y la ciudadanía en general puedan 

movilizarse de manera sostenible y segura; estamos 

en este momento realizando el programa me muevo en 

bici haciendo toda la motivación, impulso de usar 

más la bicicleta para venir a trabajar, tenemos 
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además un incentivo por cada 30 días que el 

funcionario llegue en bicicleta, se le da un día de 

descanso. Estamos para este año revisando como 

incentivamos eso también en contratistas. 

Jornadas de embellecimiento: más de sesenta 

personas entre contratistas, funcionarios y 

ciudadanos voluntarios realizaron jornadas de 

restauración del espacio público en los parques 

Carlos Enrique Viviescas, la Flora, Terrazas. 

También hay que tener en cuenta los datos 

sociodemográficos de nuestra alcaldía, 58 por 

ciento de los servidores públicos son mujeres, cabe 

haber presentado el día de la mujer, el 100% del 

personal de carrera administrativa está vinculado 

por concurso de méritos y el 24 por ciento de 

nuestros contratistas son jóvenes menores de 29 

años. 

En salud y seguridad en el trabajo en el 2021 se 

hicieron entrega de sillas ergonométricas 

seguimiento del comité paritario de seguridad y 

salud en trabajo, se hicieron jornadas de toma de 

muestras de hisopado, se hicieron cuatrocientas 

setenta y ocho muestras, tenemos en cuenta que 

ciento veinte   personas tuvieron COVID, entre 

funcionarios y contratista entonces un número 

bastante bajo, se pudo manejar todo el protocolo 

pues quisiera que fuera cero, pero sabemos que fue 

imposible. 

Jornada de donación de sangre, estudio desde cero   

prevalencias con trescientos veinte pruebas para 

los servidores públicos y contratistas, 

inspecciones de seguridad, entregas de doscientas 

cincuenta  mil ochocientas setenta y nueve 

elementos de emergencia de EPP. En el programa 

Estado Joven, seguimos brindando oportunidades a 

los jóvenes porque confiamos plenamente en sus 

capacidades de esta manera el 2 de agosto del 2021 

se realizó inducción para el ingreso de nueve 

estudiantes en práctica ya próximos a graduarse. 

También realizamos mantenimiento instalaciones al 

CAME, a los centros externos y hacemos apoyos a 

otros centros que hacen parte también de nuestra 

administración. 
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En cuanto a la gestión contractual tenemos 

diferentes, usamos diferentes modalidades de 

contratación llegando a cuarenta y seis contratos 

por modalidades de recursos por diferentes 

modalidades para los recursos de funcionamiento por 

un valor de doce mil millones; en recursos de 

inversión diferentes a CPS,  tenemos 24 contratos 

con un valor de nueve mil novecientos treinta y 

cuatro millones. Eso fue en el 2021; quiero 

contarles que a la fecha tenemos 15 contratos fuera 

de CPS por recursos de inversión en los cuales ya 

nueve están en procesos de firma o de ejecución con 

un número de 216 proveedores que ha mostrado 

interés por ser parte de nosotros, de apoyar el 

proceso de la alcaldía y finalmente con 57 

proveedores que han presentado propuestas. Como 

hemos venido diciendo es el mensaje de nuestro 

alcalde, les hemos mostrado transparencia y de esta 

manera hemos mostrado confianza en los procesos 

contractuales. 

Uno de los procesos que quedaron el año pasado, 

digamos cortos, fue el de cero papel. Es un 

proyecto que en este año le hemos inyectado mucha 

más fuerza en términos de los diseños porque son 

procesos en los que hay que buscar unos softwares 

adaptados, unos equipos que hay que importar y el 

año pasado por cuestiones de tiempo no se iba a 

poder ejecutar la compra de software de equipo 

tecnológico y además la migración de información; 

para este año ya estamos en la estructuración de la 

etapa contractual con el fin de poder salir más 

temprano y tener el alcance que queremos. 

 

Ese es mi informe señor presidente, señores 

concejales, muchísimas gracias por su atención. 

 

PRESIDENTE: Con gusto doctora MÓNICA, muchas 

gracias por su informe. 

Tiene el uso de la palabra el concejal CARLOS 

BARAJAS,  JAVIER AYALA y secretaria, ahora me 

notifica si en el chat hay el uso de la palabra. 
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SECRETARIA: Señor secretario, perdón señor 

presidente es para registrar la asistencia del 

concejal ANTONIO SANABRIA y del concejal FRANCISCO 

JAVIER GONZÁLEZ que han escrito por el chat. 

No hay uso de la palabra en este momento. 

 

H.C. CARLOS ANDRÉS BARAJAS HERREÑO: También para 

registrar mi asistencia señora secretaria. 

 

SECRETARIA: Ya la registro, doctor BARAJAS. 

 

PRESIDENTE: Vale señora secretaria, entonces tiene 

el uso y posteriormente después del concejal JAVIER 

AYALA, el concejal JAIME BELTRÁN. 

Concejal BARAJAS, tiene el uso de la palabra. 

 

INTERVENCIÓN DEL H.C. CARLOS ANDRÉS BARAJAS 

HERREÑO: Muchas gracias presidente doctora MÓNICA, 

doctor URIEL, saludarlo muy especialmente como 

presidente del concejo y junto con el compañero 

ÁVILA que hoy pues no puede intervenir está 

presidiendo; la mesa directiva, quiero extenderle 

un agradecimiento muy especial, hemos podido 

gracias a la gestión y desde luego al visto bueno 

del señor alcalde, pero a la constancia de ustedes 

hemos podido en algo dignificar al concejo. El 

concejo no tenía un brochazo de pintura yo creo que 

hace como unos 15 años; entrar a la oficina que hoy 

tiene FABIÁN OVIEDO, no se podían porque el olor a 

moho no dejaba. Entrar el archivo de nuestro 

concejo, el archivo inmediato porque el otro se 

guarda en una bodega estaba en riesgo porque llovía 

y tocaba prender veladoras para que el archivo no 

se dañará, la oficina de presidencia era un parche  

de humedad, amanecía inundado cuando llovía aquí 

las escaleras para llegar a la oficina de AMPARITO 

porque los vidrios estaban rotos. Aquí para subir a 

la parte de las tribunas también estaban rotos y 

gracias a la gestión de ustedes se cambiaron toda 

la parte de la pérgola, ya no se ven los parches de 

humedades porque fueron cambiados, las humedades 

aquí de dónde está la foto de LUIS CARLOS GALÁN, 

aquí en la parte de afuera y bueno muchas otras 
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partes en donde se ha logrado arreglar el salón de 

plenaria lo hemos pintado, así se han pintado la 

mayoría de oficinas,  nos falta como cuatro o cinco 

oficinas por pintar pero ya el doctor URIEL nos dio 

la noticia que en abril se retoma; agradecer la 

gestión porque ha sido voluntad, no es obligación, 

ha sido voluntad de parte de la administración 

municipal pero además ya que usted está aquí 

también quiero agradecerles esa voluntad de 

ayudarnos a dotar el concejo. 

El concejal JAVIER AYALA está enfermo porque las 

sillas que hoy tenemos creo que ninguna sirve, por 

ahí la del concejal JAIME eso pareciera que esta es 

en camping, se recarga y queda acostado. 

El concejo hay que dignificarlos y quiero contarles 

compañeros oficialmente que creo, doctor URIEL,  y 

doctora MÓNICA que 29 de abril vamos a tener sillas 

nuevas, vamos a tener computadores vamos a tener 

estos micrófonos que por ahí habla el concejal 

NELSON  MANTILLA o el concejal FELIPE y toca 

decirles, acérquese porque no se les escucha; es 

que estos micrófonos yo creo que están desde cuando 

CARLOS IBAÑEZ era alcalde. Esto ha cumplido un 

ciclo, el computador de la tesorería yo no sé la 

tesorera como hace para manejar ese software, esos 

son computadores viejos, de destartalados que no 

sirven para nada, da vergüenza con el concejo que 

vengan organismos de control como la auditoría y 

toque pedirle a JOSE de sistemas que toca comprar 

no sé qué para darle más capacidad al computador y 

eso solamente dura un mes, porque el computador nos 

resiste, son unos temas de tecnología necesarios 

que el concejo no cuenta con los recursos y que 

gracias a esa voluntad de nuestro alcalde JUAN 

CARLOS CÁRDENAS y desde luego de la función 

administrativa y de la oficina de bienes y 

servicios ha habido la voluntad para que tengamos 

todo este mobiliario necesario. 

A cada concejal se le va a entregar un computador 

portátil para que pueda desarrollar su dinámica de 

control político, sus proyectos de acuerdo; yo creo 

que eso dignifica el concejo, enaltece la labor del 

control político y permite que el concejo tenga las 
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herramientas necesarias para seguir en su propósito 

de apoyar los aciertos de la administración, pero 

también de hacer un control político respetuoso y 

responsable; entonces quería como presidente de la 

corporación agradecerles esa importante labor sobre 

todo esa constancia que han tenido, esa permanencia 

porque han estado pendientes, que toca cambiar 

esto, que toca hacer esto y eso para nosotros es 

muy grato tener ese escenario de cooperación y 

estoy seguro que en esa tónica vamos a seguir 

trabajando desde luego sin dejar de lado el deber 

constitucional que nos asiste del control político. 

Doctora MÓNICA mil gracias, doctor URIEL mil 

gracias, porque hoy siento que hay una ayuda que el 

concejo de muchos años atrás necesitaba. La 

tesorera no tiene donde poner el computador, un 

escritorio que mide como 40 centímetros y ya le 

vamos, eso es algo, eso se llama dignidad laboral 

le vamos a entregar un escritorio al menos para que 

pueda poner el computador, porque el computador lo 

tiene en otro lado en donde definitivamente no hay 

ese escenario de una comodidad y un tema de 

seguridad de hacer uno  el trabajo, por eso me 

complace mucho darles esta noticia oficialmente, 

hoy que está la secretaria, concejal JAIME, 

concejal LEONARDO, concejal JAVIER, el concejal 

FELIPE, presidente ÁVILA y los que nos están 

escuchando de forma virtual, concejal WILSON,  

concejal CRISTIAN, todos los que están ahí vamos a 

poder el 29 de abril tener un concejo más cómodo de 

lo que ya hoy lo tenemos porque la pintura y eso yo 

creo que nos dio cierta dignidad. 

Presidente por el uso de la palabra, muchas 

gracias.  

 

PRESIDENTE: Con gusto concejal BARAJAS, tiene el 

uso de la palabra el concejal JAVIER AYALA. 

 

INTERVENCIÓN DEL H.C. JAVIER AYALA MORENO: Gracias 

presidente, buenos días para todos los presentes, 

la doctora MÓNICA, su equipo de trabajo, me uno 

pues a los agradecimientos que hoy el presidente 

BARAJAS comenta. Yo que vengo del período anterior 
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sé que   pues ha cambiado el concejo, de verdad que 

esta ayuda que nos están dando es valiosa porque 

los que estamos aquí conocemos cómo está esto, 

realmente las sillas, esto está pésimo, pero ya 

pues está cogiendo otra cara y gracias a esa 

gestión que el presidente BARAJAS   del partido 

verde, que este partido pues ha cambiado el concejo 

de verdad en estos momentos; hay que agradecerlo. 

Bueno yo solamente doctora MÓNICA voy a tocar un 

tema y es con referente a su informe en la parte de 

archivo y en qué parte de archivo me va a referir, 

al archivo que está aquí en el parqueadero del 

sótano del concejo de Bucaramanga. Este archivo fue 

creado en el período pasado pero creo que no está 

cumpliendo en ningún momento con la ley 594, con la 

ley 80 del 89 y con el decreto 1777 del 90, porque 

esto es muy claro, esta ley y en su artículo 2 dice 

condiciones generales de las que se prende los 

vehículos pues la contaminación que se da pues es 

bastante fuerte, entonces no se está cumpliendo con 

esta norma ni esta regla, esto fue creado aquí el 

periodo pasado en esa alcaldía de va porque va; 

entonces pienso que no está cumpliendo en ningún 

momento con las normas establecidas y yo sí le dejo 

esa inquietud doctora MÓNICA porque pues no creo 

que este archivo cumpla con la ley, entonces yo 

quiero dejarle esa inquietud hoy y pues unirme como 

lo dije anteriormente a los agradecimientos que hoy 

el presidente da por la reforma que está dando a 

este concejo renovado. 

Muchas gracias señor presidente por la palabra. 

 

PRESIDENTE: Con gusto concejal Javier. Tiene el uso 

de la palabra el concejal JAIME BELTRÁN. 

 

INTERVENCIÓN DEL H.C. JAIME ANDRÉS BELTRÁN 

MARTÍNEZ: Gracias presidente, saludo muy especial 

para cada uno de los compañeros que están en este 

lugar en especial para el equipo de la secretaria 

administrativa y a la doctora MÓNICA LUCÍA 

SARMIENTO OLARTE. 

Doctora MÓNICA, cuánto tiempo ya está, lleva ahí en 

el cargo. 
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Me posicioné el 11 de enero. 

 

DRA. MÓNICA LUCÍA SARMIENTO OLARTE: Me posicioné el 

11 de enero. 

 

INTERVENCIÓN DEL H.C. JAIME ANDRÉS BELTRÁN 

MARTÍNEZ: 11 de enero, pues bienvenida porque no 

tenía el privilegio de conocerla, bienvenida usted, 

a todo su equipo; estaba aquí organizando los 

apuntes de acuerdo al informe y mi primera 

inquietud estaba  basada en eso, no tenía el 

privilegio de conocerla sobre todo porque en su 

liderazgo hay varios vertientes importantes para el 

desarrollo de la administración; yo he sido un 

crítico enorme y lo intento hacer con argumentos en 

la medida de los problemas fundamentales de la 

ciudad, pero la secretaría administrativa de una u 

otra manera enerva o lidera todos los procesos 

frente a planta física pero en especial a donde 

quiero referirme en frente al personal de trabajo, 

una de las críticas más profundas que se dieron en 

los últimos meses fue el crecimiento de OPS, por lo 

que en algún momento se llamó CPS y curiosamente o 

coincidencialmente se generó previo a una temporada 

electoral; sumado a esto a unas denuncias que se 

hicieron aquí en el concejo por parte de algunos 

compañeros que manifestaban que la alcaldía de 

Bucaramanga en especial algunas secretarías le 

estaban direccionando este, este crecimiento de 

orden de prestación de servicios al apoyo frontal 

de campañas electorales como ya se conoció no 

solamente aquí sino en algunos medios de 

comunicación; por eso le pregunté qué tiempo 

llevaba porque no la puedo hacer responsable de 

algo de lo que hasta ahora usted está entrando a 

asumir pero si en el tiempo que lleva pudo hacerle 

una trazabilidad a ese, a esa realidad y a esa 

investigación en el concejo en pleno y algunos 

compañeros de los que me acompañan aquí lideraron 

esa moción y lideraron esa, ese cuestionario en 

torno a identificar uno el crecimiento de la 

contratación en la alcaldía de manera, de forma 
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desorbitante cuando los años anteriores funcionaron 

con el 60, 70 por ciento de lo que hoy está 

contratado. Segundo, voy a darle un ejemplo 

doctora, muy sencillo, secretarías como desarrollo 

social contrataron 15 personas para el tema 

habitante de calle pero hoy no tienen convenio para 

habitante de calle, tienen gente pero no tienen 

convenio, la pregunta es para qué fueron 

contratados si no hay a dónde llevarlos quién los 

trate de qué manera trabajarlos, todas esas 

suspicacias se resuelven en la medida en que a 

usted le puedan garantizar la efectividad y la 

operatividad de estas personas porque 

lamentablemente si algún funcionario de esta 

administración está haciendo política o hizo 

política con la contratación, así que se la lleva a 

usted y a su equipo por delante, porque al final es 

la responsable del personal que se contrata, la 

efectividad del funcionamiento, el desarrollo de 

todas las secretarías, claro, está en torno al 

cumplimiento de un plan de desarrollo pero el 

ejecutivo y el administrativo está en el manejo del 

pleno de la efectividad y el objetivo para el cual 

fue contratado porque si no estaríamos hablando 

concejal CARLOS de un daño fiscal de un montón de 

personas que fueron contratadas en la 

administración no están cumpliendo en ningún 

objetivo pero si están enfocadas en lamentablemente 

una intención política que no le permite a la 

alcaldía realmente cumplir el objetivo como es el 

plan de desarrollo. 

Yo cierro este punto porque me ha causado 

curiosidad que no solamente fue una denuncia que 

estuvo acá sino fue una denuncia pública en los 

medios nacionales, en periódicos importantes de la 

ciudad y a hoy no hay respuesta o manifestación por 

parte de la administración de manera oficial y 

segundo el tema uno de los retos importantes que 

tiene esta administración es mejorar las 

condiciones no solamente de quienes trabajan acá 

sino de quienes participan. Ejemplo, qué tan 

efectivos estamos siendo como administración para 

recibir a las personas en condición de discapacidad 
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habían unas apuestas importantes que ustedes venían 

haciendo en temas de ingresos,, accesos 

comunicaciones y demás, que tan efectivos y 

eficientes estamos siendo en el manejo de las 

respuestas atención a público porque una de las 

principales quejas de la gente es voy a la alcaldía 

y no encuentro, no me atienden, no me reciben, yo 

sé que muchas de estas labores corresponden a 

control interno, otras de ellas corresponden a la 

secretaría misma a la que la persona va pero al 

final la secretaría en la que usted lidera, 

permítame un minuto más presidente, le garantiza o 

tiene el deber de garantizarle a la gente el fácil 

acceso y la respuesta oportuna y la tecnificación 

de los procesos mismos ya que venimos de una 

pandemia y nos obligó completamente a cerrar las 

puertas pero abrir las ventanas digitales; eso para 

mí es muy importante en la medida en que la 

ciudadanía debe sentir la tranquilidad de que la 

administración es una administración de puertas 

abiertas, 1, 2, que las respuestas son oportunas, 

yo soy muy insistente en derechos de petición 

constantemente porque creo que es el mecanismo más 

natural y oficial como concejal que yo tengo para 

preguntarle a un secretario, que paso con esto, qué 

pasó con lo otro, a la semana estoy enviando de 

tres a cuatro derechos de petición a diferentes 

secretarías buscando tener argumentos sólidos para 

a la hora de hacer un control político, porque 

hacer control político con lo que escuche en la 

calle me parece demasiado, demasiado flojo, 

demasiado débil, pero qué tan eficiente?, a los 

concejales tenemos una prioridad que nos deben 

responder en tanto tiempo, para la gente qué tan 

eficiente estamos siendo en este sentido porque al 

final es a la misma atención que se les está dando 

a la gente y por último en mí, este es mi tercer 

periodo de concejal, yo aspiré a la alcaldía pero 

el volví al concejo es y aplaudo la inversión que 

se le hizo al concejo porque lo que decía el 

concejal BARAJAS presidente, han sido unas 

instalaciones en unas condiciones precarias y 

llevábamos desde la administración de LUCHO 
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BOHÓRQUEZ, que se le hizo una inversión importante, 

pero desde la administración de RODOLFO HERNÁNDEZ  

que no se le hizo una inversión tan importante como 

la que hoy está, no solamente para el beneficio de 

los que estamos, porque los que estamos en realidad 

ya vamos de salida, después de que pasan las 

presidenciales ya empezamos a empacar maleta otra 

vez. 

Para la corporación como tal es muy importante no 

solamente garantizarle que los concejales puedan ir 

a la oficina atender la gente en un estado de salud 

óptimo sino que también la gente, el público que 

llegue a las instalaciones puedan encontrar accesos 

y atención de manera oportuna por eso me uno, me 

uno a esas palabras de agradecimiento en función de 

que esta corporación al final es la representación 

de la ciudadanía en sus diferentes manifestaciones 

y expresiones y el tenerle un lugar digno para que 

la gente y sus representantes puedan trabajar de 

manera eficiente, le garantiza ese equilibrio entre 

comillas democrático para que los procesos de 

gobernanza puedan salir adelante en función de los 

planes que se tienen trazados. Eso eran mis tres y 

mis tres puntos que traía para el día de hoy 

doctora, deseándole éxitos en su labor, pero 

también pidiéndole   explicaciones muy oportunas a 

los diferentes cuestionamientos que se han generado 

sobre todo en esta época electoral. Mil gracias. 

 

PRESIDENTE: Gracias concejal JAIME. Tiene el uso de 

la palabra el concejal TITO RANGEL. 

 

H.C. TITO ALBERTO RANGEL ARIAS: Presidente, buenos 

días. La palabra la solicitó la concejal MARINA DE 

JESÚS, primero. 

 

PRESIDENTE: Tengo notificación de la secretaria que 

usted la había solicitado. Entonces tiene el uso de 

la palabra la concejal SILVIA. 

 

INTERVENCIÓN DE LA H.C. SILVIA VIVIANA MORENO 

RUEDA: Gracias señor presidente por el uso de la 

palabra. Muy buenos días para mis compañeros, 
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compañeras y la gente que nos oye a través de las 

plataformas. Bueno, yo del informe   varias cositas 

le compartía a JOSE unas diapositivas mientras no 

las prepara, pues doctora los comentarios que le 

voy a hacer son comentarios propositivos con el fin 

de ayudarle a este gobierno del no hacer, optimizar 

el recurso. 

Entonces JOSE si me ayudas con la primera 

diapositiva por favor, también pues hacerle la 

observación doctora que la mayoría de mis 

intervenciones pues como sé que es nueva y nos 

vamos a ver muchas veces acá en el recinto por lo 

menos en el tiempo en el que sea la voz de la 

ciudadanía siempre le hablaré con documentos, con 

argumentos, entonces estoy presentando mi forma de 

dirigirme hacia usted. 

JOSE entonces si me ayuda entonces por favor con la 

primera diapositiva, siguiente, bueno entonces mire 

doctora de esta diapositiva le quiero comentar lo 

siguiente y es que para el 2020 su secretaría nos 

informó que el proceso de modernización se 

realizaron la fase inicial y la fase de diagnóstico 

así como la plataforma estratégica de la entidad, 

análisis legal, evaluación financiera, análisis de 

contexto interno y externo y podemos evidenciar que 

se gastaron noventa y dos millones de pesos en la 

implementación, pero para el 2021 como en la 

diapositiva que les estoy compartiendo se 

implementó la fase de diseño con las diferentes 

etapas, es decir que para lo que va de este año se 

han gastado un aproximado de trecientos treinta y 

cuatro millones, lo que quiere decir que van a 

cuatrocientos veinte seis millones de pesos entre 

la modernización de la entidad, y creo que pues 

también imagino será el recurso del recurso humano 

que, mal llamado CPS, entonces considero que es un 

costo bastante elevado con respecto al gasto. 

Entonces mis preguntas van con respecto al gasto, 

es,  se van a crear más cargos, cómo se va a 

financiar la creación de estos cargos, si veremos 

en los cuatrocientos años la modernización de la 

entidad,  no estoy diciendo que no se necesite pero 

pues son partes de preguntas del proceso, si es así 
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entonces le agradezco me envíe las necesidades del 

personal que mencionan en su informe desde luego 

con derecho de petición. Se lo radico el día de 

hoy. 

Siguiente diapositiva JOSE, por favor. En esta 

doctora MÓNICA interesante me pueda regalar el 

documento diagnóstico general del consumo de 

energía eléctrica que le costó a la administración 

cincuenta y tres millones de pesos, también 

preguntarle cómo el plan de modernización se va a 

realizar, cómo se va a realizar el plan de 

modernización en estos 400 años sí o sea y desde 

luego que me digan si va a alcanzar el tiempo 

porque aquí tenemos un secretario de 

infraestructura que lleva como 39 días esperando 

que nos entregue el Solo Wilches, no lo han 

entregado, dijeron que en 15 días. 

Siguiente diapositiva JOSE, por favor. Ahí, como lo 

he dicho muchas veces, considero que excesivas CPS, 

excesivas, siento que mal hecho que no nos traigan,   

que nos traigan digamos las CPS como tal, sino el 

orden del gasto de esta secretaría. Le solicito 

también por derecho de petición verbal la relación 

de todas las CPS del 2021 donde se invirtieron 

recursos de la administración de inversión y 

funcionamiento porque es que son diez mil 

quinientos  millones me parece demasiado costoso; 

igual le llevo el, pues el récord de las CPS  en el 

año electoral y este 2022 que pues es el que usted 

ya inicia a firmar, entonces dentro de este, dentro 

de esta información me gustaría o le pregunto qué 

pasó con el robo de los carros de Neomundo, qué 

pasó con los arriendos no pagados a la Caja de 

Previsión Social del local donde funciona el Sisbén 

y el año pasado en octubre la doctora CLAUDIA 

ORELLAN, yo le solicité un certificado emitido en 

la empresa de vigilancia donde conste las veces que 

ha ingresado el ciudadano ANDRÉS PERALTA al centro 

administrativo. 

Como usted es la que está ahora a cargo entonces se 

lo solicito de manera respetuosa, le agradezco me 

regale desde el año 2020, el tiempo, las veces, que 

el señor ha entrado y desde luego solicitarle que 
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no me vaya a decir que, que fue que cambiaron la 

empresa de vigilancia entonces que no tienen el 

récord de la época; también le solicitó el 

certificado donde se especifique la relación que 

tiene el municipio con respecto a las entradas del 

señor, si hay alguna relación en especial, como 

estoy solicitando también mediante derecho de 

petición verbal, traje el pago de la estampilla y 

ahorita me acerco entonces a entregárselo para que 

quede firme desde hoy. 

No es más señor presidente, mi derecho al uso de la 

palabra. Entonces muchas gracias. 

 

PRESIDENTE: Con gusto concejal SILVIA. Tiene el uso 

de la palabra el concejal ANTONIO SANABRIA. 

Concejal ANTONIO… 

Entonces tiene en el uso de la palabra el concejal 

CARLOS PARRA, posteriormente la concejal MARINA 

ARÉVALO. 

Concejal PARRA… 

 

INTERVENCIÓN DEL H.C. CARLOS FELIPE PARRA ROJAS: 

Gracias presidente. Bueno, tengo cinco o cuatro o 

cinco puntos. Bueno primero, tengo un saludo, pues 

no, tampoco nos conocemos. 

Creo que digamos, que por lo que no nos conocemos 

tengo que ponerla al tanto digamos de algunas cosas 

que hemos hablado en anteriores informes de gestión 

sobre los cuales pues digamos que ya había algunas 

conversaciones o compromisos el primero es que 

bueno esto se remonta al mismo tiempo de elecciones 

me acuerdo la primera semana qué quedamos 

concejales electos, el alcalde, alcalde electo él 

se reunió con todos los concejales, en mi caso 

algún café nos tomamos o algo y nos preguntó bueno, 

usted que quisiera de la administración o que ve 

usted para la  administración. Yo le dije, cumpla 

con el ocupador, con la plataforma de selección de 

contratistas de manera abierta y participativa y 

luego pues vieron la pequeña oportunidad con la 

pandemia y no cumplieron con eso y eso es bastante 

grave en la medida que es incumplir la palabra 

empeñada y eso es digamos una falta democrática 
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bueno eso tiene muchas críticas pero en especial 

pues ya pasaron las condiciones de la pandemia y en 

los registros de bases de datos de la 

administración hay hojas de vida de 14.000 personas 

que lo que hicieron fue ilusionarse con la 

posibilidad de entrar al sector público, de prestar 

sus servicios de contratar con el sector público y 

que les dijeron muchas gracias pero ya no lo vamos 

a hacer así; la pregunta hoy en día es como se está 

haciendo entonces porque bueno eso es digamos lo 

que nosotros hemos hablado acá, porque si las 

relaciones no están equitativamente distribuidas en 

la sociedad, es decir si alguien no tiene la suerte 

de que sus compañeros de universidad que llegaron a 

un lugar donde pueden contratarlos pues es gente 

que se queda sin oportunidades y eso pasa en 

Bucaramanga y esa es la realidad de la gente en 

Bucaramanga, pues todavía le queda un año para 

cumplir esa propuesta a la administración y por lo 

menos para no irse en ceros porque está en ceros 

entonces pues yo quisiera como recordarle esa 

responsabilidad porque la administración aún tiene 

eso en cabeza. 

La segunda, el segundo tema es las condiciones 

digamos que tienen las personas que prestan 

servicios en este edificio, que días digamos, uno 

va bajando por las escaleras y se encuentra a 

personal por ejemplo comiendo el almuerzo, el 

personal de aseo y eso es triste porque pues no 

deberían tener que comer ahí, deberían tener aunque 

sea tener su cocinita, o no sé, un lugar para comer 

para que sea cómodo tal vez en el quinto piso en la 

azotea pero algo hay que hacer porque por que no es 

digno, entonces es digamos el segundo punto que me 

parece importante. 

El tercero, sobre la modernización creo que es un 

debate que genera bastantes tensiones en la medida 

digamos que todo el mundo está gestionando o podría 

llegar a un escenario como éste donde todo mundo 

gestiona intereses que entonces yo creo que esto 

tiene que tener un proceso participativo de la 

comunidad previo. 
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Hay oficinas digamos que tienen algún arraigo en la 

comunidad y algún reconocimiento por ejemplo la 

oficina de la unidad técnica de servicios públicos 

y otras oficinas que ya se reconocen como obsoletas 

como la unidad, el pasivo pensional, pero bueno 

muchas, digamos, en general hay una visión que la 

organización administrativa de Bucaramanga está 

obsoleta, pero es algo muy sensible; yo lo que 

quisiera es pedirles si ustedes, bueno, así como 

experiencia es como pido la palabra, cosas que 

abren a la participación ciudadana, porque si es 

algo que se hace de manera exclusiva desde la 

administración y pues si va a llegar al concejo 

después, el concejo, la realidad política es que es 

un órgano casi que adscrito a la administración o 

sea aquí no va a pasar nada aquí van a aprobar 

porque la mayoría son del alcalde, entonces tiene 

que haber un proceso administrativo previo, 

administrativo no, participativo, pero por otra 

parte luego con mi equipo estuvimos revisando la 

contratación y lo primero es que yo creo que es muy 

importante que el informe sobre la contratación sea 

mucho más detallado, nosotros no queremos solamente 

ver cifras globales por ejemplo de cuánto se hace 

por licitación, cuando se hace por invitación, 

cuánto, sino ver los contratos y de manera 

específica digamos el cumplimiento de distintos 

contratos porque son necesarios y entrar contrato 

por contrato así lo hemos hecho digamos siempre y 

pues eso digamos hicimos con mi equipo voy a 

proyectar en pantalla, digamos para mostrar las 

preocupaciones digamos relacionadas con la 

contratación. 

JOSE, si me permite por fa compartir pantalla. 

JOSE…  

 

PRESIDENTE: Pero concejal usted puede compartir, 

porque usted está conectado en el zoom… 

 

H.C. CARLOS FELIPE PARRA ROJAS: Por eso, pero 

necesito permiso… 
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PRESIDENTE: JOSE, para que el concejal pueda 

compartir pantalla. 

 

H.C. CARLOS FELIPE PARRA ROJAS: Entonces digamos, 

la primera preocupación que hicimos que encontramos 

con el equipo es pues una lo que pareciera no tengo 

como pues para esto es este, este espacio digamos 

para confirmar o ver la información pero lo que 

parecía digamos una práctica de fraccionamiento 

contractual que es una práctica mediante la cual 

usted tiene grandes procesos de contratación que 

tienen el mismo objeto y la misma prestación que 

puede ser que debería ser una sola pero se 

fracciona en dos a veces para eludir la modalidad 

de contratación, a veces para practicar el 

direccionamiento de contratos, en general es una 

mala práctica de la administración pública, 

entonces nosotros encontramos múltiples contratos 

que tienen el mismo objeto que debería por lo menos 

darse una explicación de por qué no se hacen en el 

mismo. Ejemplo, el contrato 2 y el contrato 36 

tiene el objeto de prestar el servicio preventivo 

por el suministro de aire acondicionado y luego 

suministro preventivo con prestación de 

mantenimiento preventivo de aire acondicionado el 

mismo objeto, chip, no entiendo por qué estamos 

hablando de relaciones contractuales diferentes; 

por ejemplo el contrato 3 y el 117, contrato de 

suministro de combustibles con destino a vehículos, 

camperos, camionetas y luego contrato de suministro 

de combustibles con destino a vehículos, camperos, 

camionetas, sí, por ejemplo luego el contrato 26 y 

el contrato 363 que es adquisición de elementos de 

emergencia para la protección del personal y luego 

adquisición de elementos de emergencia para la 

protección del personal, uno por 77 millones, el 

otro por 22 millones y así luego vamos al contrato 

130 y al contrato 199 que es adquisición de 

consumibles para impresoras y luego adquisición de 

tóner, tintas, cartuchos, uno por 45 millones, el 

otro por 67,  entonces mi pregunta es 

específicamente si podemos ver cada uno de esos 

contratos porque no se hacen en la misma relación 
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contractual y qué implica o por qué es necesario 

digamos partir esos contratos en especial pues por 

las modalidades de contratación,  pero también 

porque teniendo una sola relación contractual 

posiblemente es encontrar mejor o se hace posible 

encontrar mejores precios en el mercado. 

En general el fraccionamiento contractual es una 

mala práctica que nosotros tenemos que evitar, 

ejemplo también el contrato de papelería el 115 que 

es compra venta de papelería, útiles de oficina 

para las diferentes dependencias y luego el 277 que 

es adquisición de carpetas, ganchos legajadores 

para la gestión documental, uno por 69 millones, el 

otro por 9 millones, estos dos contratos por 

ejemplo me parecieron particulares y en especial 

quiero pedir información sobre este contrato, me 

pareció bastante cuantioso y es en los contratos 

relacionados con la rendición de cuentas del 

municipio de Bucaramanga. 

Un contrato por cuatrocientos veintisiete millones 

para prestar el apoyo logístico en los eventos de 

rendición de cuentas,  yo vi, o por lo menos lo que 

estuve enterado fue del evento que se hizo en el 

teatro Santander pero no entiendo por qué el 

digamos si nosotros tenemos convenio con el teatro 

Santander, o sea, quiero digamos un informe 

detallado de este contrato de manera que indique 

cuáles fueron esos eventos que se prestó porque 

parece una cuantía bastante significativa 

cuatrocientos veintisiete millones para los eventos 

de rendición de cuentas es bastante, bastante 

dinero,  pero además hay una relación contractual 

de veintiseis millones de pesos para el sonido de 

ese evento,  entonces si uno contrata la logística, 

pues ya contrata el sonido, entonces pues quiero 

preguntar por esos dos, por esos dos contratos o 

procesos contractuales y eso digamos que es la otra 

consideración que quiero poner sobre la mesa y la 

última es que así como lo que señalamos con el 

concejal JAIME BELTRÁN, nosotros pues si hay 

alguien que sufra digamos en la prestación o en la, 

perdón,  si hay alguien que sufra como en el mundo 

del trabajo del sector público es el contratista, 
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por muchas razones pero sufre por una en especial 

porque jefes les exigen llenar planillas, ir a 

reuniones, en general formas que son miserables y 

eso pasó aquí en la alcaldía de Bucaramanga, el 

politiquero de desarrollo social cogió e hizo eso y 

yo me pregunto qué hizo la administración por 

evitar o qué hizo la secretaría administrativa por 

evitar esa práctica mediante una circular con 

medidas preventivas porque es que eso digamos pasa 

por encima de la dignidad de la gente, si usted 

pasa de ser un ciudadano libre de decidir su voto 

de hacer las cosas como usted quiera a que le 

exijan que tiene una planilla es pasar por encima 

de la dignidad de la gente es totalmente inhumano y 

eso pasó en la administración de Bucaramanga, eso 

pone en el mismo piso a JUAN CARLOS CÁRDENAS y a 

MAURICIO AGUILAR; entonces que hizo la secretaría 

administrativa para prevenir esa situación que pues 

es de todas formas inhumana. 

Esos son los puntos, muchas gracias. 

 

PRESIDENTE: Con gusto concejal PARRA. Tiene el uso 

de la palabra… 

 

Presidente, no tengo señal… 

PRESIDENTE: ¿Quién habla? 

Concejal MARINA, tiene el uso de la palabra. 

 

INTERVENCIÓN DE LA H.C. MARINA DE JESÚS ARÉVALO 

DURAN: Gracias presidente. Bueno, buenos días 

doctora MÓNICA, entiendo pues si como usted lo 

explica en su informe y lo responde también aquí, 

usted tomó esta secretaría desde el 11 de enero, 

pero aun así reconozco que entrega un informe que 

por lo menos usted lo socializó con usted misma, no 

como nos ha sucedido en otras oportunidades que 

traen un informe y a las preguntas responden, no 

conozco porque yo no estaba ahí, pues ese yo creo 

que es un buen principio doctora MÓNICA, enterarse 

y este recinto y esta práctica de las observaciones 

que hacemos los concejales pues si usted las mira 

de manera propositiva como lo dijo la concejal 

SILVIA y todos los aportes que se han hecho hasta 
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el momento creo que le van a resultar un buen 

insumo, desde luego muchos de los interrogantes que 

hemos hecho particularmente los que hace el 

concejal PARRA  afortunados y valiosos en 

escucharlos aquí, pues no muy a pesar de que en la 

responsabilidad que le corresponde a la secretaría 

administrativa desde su oficina se pueden prevenir 

pero esto realmente no es una iniciativa de la 

secretaría de desarrollo, tengo que decirlo, 

imposible y si es una iniciativa de la secretaría 

de desarrollo social pues entonces que alcalde 

tenemos entonces son dos interrogantes, o el 

alcalde lo permite, lo facilita supuestamente 

porque no hay otra explicación para los ciudadanos 

como vuelven estas prácticas a la alcaldía de 

Bucaramanga que ya habían sido desterradas por 

cuatro años de administración de RODOLFO HERNÁNDEZ 

y que la ciudadanía aplaudió con 142 mil votos que 

no se le olvide a JUAN CARLOS CÁRDENAS que él aquí 

nadie lo conocía y quienes votaron por él votaron 

por un continuismo del gobierno de RODOLFO 

HERNÁNDEZ, pero  volvieron esas prácticas doctora y 

no sólo esas, hay otras que por lo delicadas que 

son yo voy a pedirle una cita y me voy a sentar con 

usted para contarle algunas cosas de las cuales 

usted debe por lo menos tomar acciones en las 

competencias que a usted le corresponde. 

El segundo tema que quiero tocar desde luego 

también voy a observarla, el reconocimiento que han 

hecho a mis compañeros sobre la solución que se ha 

dado a las instalaciones del concejo de 

administración, el ejemplo que daba el concejal 

Barajas sobre la afectación que está teniendo el 

concejal JAVIER AYALA y ahí va mi pregunta, cómo es 

la articulación y cómo conversa usted con los 

responsables o el responsable o el equipo 

responsable de todo lo que tiene que ver con los 

mínimos estándares que están establecidos ya de 

manera normativa que se debe cumplir y esto tiene 

que ver con el ejemplo que daba el concejal CARLOS 

PARRA sobre la forma en la que encontró algunos 

funcionarios llámese la forma de contratación la 

que sea, pero almorzando en lugares inadecuados, 
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inapropiados, y hoy por hoy aquí vino el secretario 

jurídico y nos dijo bellezas sobre riesgo anti 

jurídico, pero dado esto que nosotros estamos 

hablando, dadas las evidencias que tenemos en el 

concejo de administración, el abandono de algunos 

partes de la planta física del municipio pues yo 

creería, creería, me atrevo a suponer que tenemos 

en este momento un riesgo alto en que en esta 

articulación reglamentaria y normativa que 

probablemente para muchos cargos o para muchas 

circunstancias de la planta física de la 

administración municipal no se está cumpliendo y no 

me refiero solamente a la administración central me 

refiero también a las otras dependencias, entonces 

mi pregunta es, hay una forma sistemática de estar 

haciendo esta articulación como si la tienen la 

mayoría de las empresas, cada cuánto hay una 

reunión para evaluar para disponer la mejora 

continua señalada en la misma circular, que la 

misma circular 111 establece de una manera 

sistemática, unas reuniones para que se eviten 

estos hallazgos que se pueden convertir en un alto 

riesgo de una, un siniestro jurídico para la 

administración municipal y bueno cuando tenemos un 

pozo de donato como son los recursos públicos donde 

todo el mundo echa y no se sabe qué pasa, pues a 

cualquiera le parece muy atractivo demandar por 

estos hechos. 

El siguiente punto doctora y ya es el último 

presidente para no abusar del tiempo, tiene que ver 

con la estrategia que usted hoy nos ha informado 

que tocó tangencialmente la concejal SILVIA y me 

refiero a la estrategia del plan de modernización 

de la entidad. En esa estrategia ya se han 

invertido o se han ejecutado perdón, se han 

ejecutado el 90 por ciento de los recursos en tal 

sentido entendiendo pues que esa es la forma de 

responder de las siete etapas, creería yo que casi 

las siete deben estar concluidas, cerca de las 

siete; yo le solicito mediante derecho de petición 

que me haga llegar punto por punto de toda esta 

estrategia de lo que se ha ejecutado para nosotros 

poder internamente evaluar porque de aquí se 
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desprenden muchas respuestas que hoy se han 

planteado entre ellas cuando estamos hablando de la 

carga laboral, del análisis de procesos, si, la 

evaluación de la prestación de los servicios, 

entonces si nosotros miramos esas siete etapas 

supuestamente debe resolver y mostrarle a la ciudad 

una carta de navegación clara para la 

administración y en consecuencia para evitar mucha 

práctica politiquera que volvió como la 

contratación a dedo, porque eso es así entiendo que 

hay algunos me han hecho saber que hay algunos 

directores y gerentes que están muy molestos porque 

nosotros aquí hemos cuestionado y bueno nuevamente 

han despotricado de los concejales que preguntamos, 

pues tendrán que seguir despotricando porque es la 

tarea para la que la ciudad nos eligió. 

Esas son mis preguntas presidente, por el uso de la 

palabra gracias, gracias a usted doctora, 

bienvenida y en todos los que podemos apoyar desde 

la corporación con gusto. Gracias. 

 

PRESIDENTE: Con gusto concejal MARINA, tiene el uso 

de la palabra el concejal TITO RANGEL y luego el  

concejal ANTONIO SANABRIA. 

 

H.C. TITO ALBERTO RANGEL ARIAS: Gracias presidente, 

buenos días, un saludo a la secretaria Mónica. 

Bueno, hoy estamos con la secretaría 

administrativa, tengo algunas preguntas 

importantes, las intervenciones de los compañeros y 

estaremos atento a la respuesta de la secretaria. 

La primera pregunta va con respecto al tema de las 

PQRS secretaria, durante varias secretarías hemos 

estado revisando ese tema de PQRS porque estamos 

encontrando una falla muy, muy muy, muy grande 

secretaria en la comunicación y la respuesta al 

ciudadano; no en materia de los derechos de 

petición que presentan los ciudadanos aquí en 

Bucaramanga. 

Yo creo que es importante revisar números y en el 

informe dice que son un total de 2.515 PQRS que se 

vencieron sin respuesta por lo menos de 31 de 

diciembre del 2021, nuevamente queremos saber por 
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qué esto vuelve repito ha sido un problema 

reiterado, en la administración me imagino que la 

demanda es fuerte, pero cuál es el personal con el 

que contamos en primer lugar secretaria, para 

responder a estas PQRS, por qué, por qué tanta 

falta de respuesta, por qué tanta falta de reacción 

a la hora de responder a los ciudadanos, que esos 

ciudadanos que se quedan sin respuestas son 

ciudadanos inconformes que no sólo bendigan su 

perspectiva de lo que piensa de la administración 

sino que además son respuestas importantes como por 

ejemplo lo que nos pasó en el caso de NICKOLE 

VALENTINA que también salió por los medios de 

comunicación, de una petición, derecho de petición, 

cartas, mandaron de todo que se habían enviado 

desde el sector, del colegio de la normal por el 

tema de seguridad pidiendo ayuda y no y no hubo 

respuesta, la pregunta aquí es cuántas cosas 

relevantes aún de vida y de muerte secretaria, 

están en estas 2515, así como puede haber derechos 

de petición sencillos, hay derechos de petición muy 

contundentes, pero cuando se trata de la voluntad, 

del pensamiento y la necesidad del ciudadano, pues 

no hay ningún derecho de petición más importante 

que el otro y yo no entiendo por qué seguimos 

teniendo tanta falencia en el tema, que hace falta 

para que podamos tener respuestas mucho más 

inmediatas. Entonces lo primero es que personal 

trabaja para esto, el segundo es que problema o que 

afectación jurídica,  qué daño jurídico puede tener 

esto para la administración porque ahí también 

vamos a ver una afectación en el daño fiscal en el 

caso de que hayan  daños jurídicos fuertes, 

entonces como esto comienza a tener una cadena de 

afectación y una cadena de situaciones difíciles 

que desde la secretaría que quisiera saber cuál es 

el plan y cuál es la planeación, que se está 

haciendo y cómo se hizo para responder a estos 

derechos de petición, que mañana se puede convertir 

en demandas jurídicas y ahí viene el problema y el 

lastre jurídico. 

El segundo tema es con respecto a la relación de 

los contratos, en la página 20, en la página 20 hay 
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una lista que nos habla de la ejecución de los 

presupuestos en contratos, de la página 21 adelante 

aparece un listado de los contratos de la 

secretaría sí, y cada uno de estos puede describe 

el valor y el objeto, eso está bien, nosotros el 

año pasado hicimos una claridad a la secretaría y 

era que queríamos ver en los informes la línea 

completa al referirse a los contratos, detalles 

precisos secretaria, para poderle  hacer 

seguimiento, no, por ejemplo el número del 

contrato, el enlace del Secop, para poderlo 

contratar y no que nos tocará con el equipo ir de 

página en página tratando de hacer toda la 

trazabilidad y poder revisar, si el contrato lo 

puede tener es mucho más importante, sin embargo la 

pregunta va a lo siguiente, ya durante estas 

semanas nos hemos referido en varias ocasiones al 

tema del sistema de contratación por bolsa 

mercantil que la administración ha elegido. Algunos 

han explicado las, los pro, las ventajas, nosotros 

hemos mostrado las desventajas que puede tener el 

sistema, como cualquier sistema, eso, eso está 

bien, sin embargo la secretaría administrativa en 

funcionamiento contrató más de 5500 millones o casi 

5.500 millones por bolsa mercantil, no, en total 

seis mil quinientos son gastos de inversión pero no 

conocemos nada en detalle de qué fue lo que se 

contrató por bolsa mercantil, secretaria, quisiera 

que usted nos pudiera mostrar hoy una relación y 

nos hiciera llegar también presidente por escrito, 

secretaria por favor esto para que nos hiciera 

llegar a los, a los concejales cuáles fueron los 

contratos que se hicieron por bolsa mercantil, cuál 

es el objeto del contrato, cuáles son los números 

de esos contratos para saber el perfil y el enfoque 

de esa contratación y mi tercer punto volviendo o 

conectando el tema de atención al ciudadano ahí en 

el CAME, dice el informe habla acerca de la 

atención a las personas con discapacidad, no,  

entonces habla de que se han instalado señalética 

para el tema del desplazamiento etcétera, etcétera, 

sin embargo en materia de discapacidad y en 

atención,  pues bueno, si nos estamos quedando para 
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atender PQRS de ciudadanos, con, digamos con toda 

la posibilidad de acceder al servicio, pues yo no 

sé cómo esté la gente o las personas con 

discapacidad frente a la atención al ciudadano, 

porque no solamente es la persona que no puede de 

pronto caminar o que van en silla de ruedas, sino 

hablamos también del ciudadano que tiene problemas 

o tiene límites visual, límites de audio, entonces 

como, cómo mejorar esta atención no, porque vemos 

que en el informe está muy limitado el avance en 

materia de atención a personas con discapacidad. 

Presidente, esas son las tres preguntas que tengo 

para la secretaria en esta mañana, muchas gracias. 

 

PRESIDENTE: Con gusto concejal TITO. 

Tiene el uso de la palabra el concejal LEONARDO 

MANCILLA y luego el concejal ANTONIO SANABRIA. 

 

H.C. ANTONIO VICENTE SANABRIA CANCINO: Presidente, 

antes de que se me vaya la señal, disculpe. 

 

H.C. CARLOS ANDRÉS BARAJAS HERREÑO: Dele el uso de 

la palabra al concejal ANTONIO porque en Ruitoque,  

no hay buena señal. 

 

PRESIDENTE: Hay que incrementar el plan de datos. 

El concejal ANTONIO tiene el uso de la palabra. 

 

INTERVENCIÓN DEL H.C. ANTONIO VICENTE SANABRIA 

CANCINO: Gracias presidente, gracias por el uso de 

la palabra, un saludo a mis compañeros y a la 

doctora MÓNICA saludarla también de manera 

especial, a todo su equipo de trabajo; hemos 

escuchado su informe, lo hemos analizado, lo hemos 

escudriñado, estaba muy atento a las intervenciones 

de mis compañeros y me identifico con una expresión 

que hace el doctor CARLOS BARAJAS, el concejal 

CARLOS BARAJAS, donde hace referencia que nosotros 

como concejales debemos hacer un control político 

respetuoso y me identifico con eso. Nosotros como 

concejales de Bucaramanga pues tenemos la 

obligación de hacerle el control a los procesos y a 

los procedimientos y sabemos y entendemos que 
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detrás de cada proceso y cada procedimiento existe 

una persona, un responsable del proceso, entonces 

de igual manera reconocerle a la mesa directiva 

actual el esfuerzo que ha hecho por darle una 

dignificación a la parte laboral del concejo, tanto 

a los funcionarios de planta como a nosotros como 

concejales que son oficinas que están en abandono, 

desolación y ruina hace más de 30, 25 años; 

entonces decirle doctora MÓNICA que en su 

intervención usted habla que uno de los pilares 

fundamentales de la actual administración es la 

transparencia, la idoneidad y el eslogan que 

identifica a JUAN CARLOS CÁRDENAS es ciudadanos 

libres y libres de corrupción entonces no entiendo 

como en este contrato 390 que se firma el 20 de 

diciembre con una finalización del 31 de diciembre 

para mejorar los entornos a los funcionarios 

públicos del CAM, fase 1, yo no sé ahí como se 

confeccionaron o como se estructuraron los estudios 

previos, parece ser que los estudios previos como 

que los construyó,  los hizo un panadero, un 

vendedor de empanadas, porque como es posible que 

después de que se firma el contrato sale con una 

disculpa que el mesón, hágame   el favor, el mesón 

que tiene que elaborar para poder prestar el 

servicio a los funcionarios de la alcaldía, 

mejorarles su entorno laboral, su construcción, 

dura dos meses; entonces ahí es una violación 

fundamental al principio de la planeación,  cuando 

usted falla en la planeación en lo público y en lo 

privado usted falla en la planeación pues las cosas 

no tienen un buen final, las cosas tienden a 

marchar mal lo que mal se inicia mal termina, 

además lo que decía el compañero TITO con respecto 

a la bolsa mercantil, ANTONIO SANABRIA y los 

concejales de la liga hemos venido escudriñando la 

bolsa mercantil por quejas ciudadanas, entonces la 

administración defiende lo indefendible y nosotros 

pues nos tocó hacer control político territorial 

demostrando en las noches como es lamentable el 

servicio de alumbrado público en la ciudad y no tan 

solamente en la noche, hemos probado también en el 

día que hay corredores viales donde las luminarias 
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se mantienen encendidas, entonces no ha sido fácil 

poder estructurar y poder investigar porque la 

bolsa mercantil argumenta y está protegida porque 

la información que ellos manejan en PAE, en 

alumbrado público, en vigilancia, en todos los 

contratos que tienen que sumar noventa y un mil 

quinientos  millones que es reserva bursátil para 

ellos y nos dicen a nosotros que los dueños de la 

información es la administración municipal, pues 

por aquí pasó CÉSAR CASTELLANOS la persona que 

estuvo en el cargo que usted está doctora, ah no, o 

bueno él también pasó por ahí también y CLAUDIA 

ORELLANA pues qué días le preguntamos que si él 

tenía la información de todo el proceso contractual 

de la bolsa mercantil, dijo que sí, vamos a ver si 

no la hace llegar; también decirle doctora MÓNICA 

que pues me sorprende 406 CPS, contratos de 

prestación de servicios, ustedes como secretarios 

de despacho reciben orden del ordenador del gasto 

principal que es JUAN CARLOS CÁRDENAS ,ustedes 

tienen que hacer caso y ha vuelto a Bucaramanga a 

la administración la politiquería, ha vuelto la 

proliferación de contratos de prestación de 

servicios que muchos de los recursos públicos que 

se invierten en toda esta clase de funcionarios que 

no le sirven en nada a la administración, dineros 

que deben ser invertidos en programas sociales; los 

gestores de convivencia no están dando resultados, 

hemos demostrado con videos que esa es la 

competencia que tienen los gestores de convivencia, 

ir a los barrios, ir a las, a los territorios, a 

escuchar a los ediles, a los comuneros, a la 

ciudad, a la comunidad y traer esas inquietudes y 

con cada secretario de despacho resolver. 

Quiero decirle a JOSE, regálame dos minutos 

presidente, quiero decirle a JOSE que me proyecte 

un vídeo que hice esta mañana a las siete y media 

de la mañana. Quiero que usted quede enterada 

secretaria y mis compañeros y todo su equipo de 

trabajo, es con respecto al monitor de telegestión. 

Por favor JOSE, me proyecta el video. 

Buenos días nos encontramos hoy en la oficina de 

las TICS hoy 26 de marzo del 2022 a las 7 y 30 de 
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la mañana. Observamos el monitor de telegestión 

encendido y también observamos que no hay ningún 

funcionario, ningún contratista monitoreando todo 

el sistema de alumbrado público; la ficha técnica 

de negociaciones establece que esto debe estar 

funcionando siete días a la semana, 24 horas al 

día, 365 días al año, por el tiempo que dure la 

garantía. Doctora MÓNICA, en todo el estudio 

investigativo que hemos hecho, la hoja de ruta de 

bolsa mercantil que le entregó la administración 

municipal a los corredores, a los comisionistas, se 

llama ficha técnica de negociación y en esa ficha 

técnica está escrito que le obliga al equipo al 

monitor estar encendido siete días a la semana, 24 

horas al día, 365 días al año, mientras dure la 

garantía del proceso. Pues las denuncias que hemos 

hecho pues hemos encontrado en varias oportunidades 

el monitor apagado, entonces dicen que es que están 

almorzando, que es que está en mantenimiento, pues 

como es de irresponsable EDSON GÓMEZ, irresponsable 

porque dejó prendido el monitor y al frente podemos 

ver que no hay nadie; eso sin el ser humano eso no 

se mueve y en un derecho de petición que la 

concejala Marina le presentó a la oficina a la 

secretaría de infraestructura en su respuesta en 

una de las respuestas que hacía la doctora MARINA 

en ese, en ese derecho de petición, cómo era el 

funcionamiento del equipo de telegestión y le 

contestaron que para ese proceso se contratarían, 

se contratarían unas, unos contratistas de 

prestación de servicios idóneos y competentes para 

hacerle el seguimiento a la telegestión; pues ahí 

evidenciamos y dejamos prueba de que no se está 

cumpliendo, no es tener el televisor prendido, es 

que estén, es que estén los funcionarios turnados 

doctora MÓNICA, haciendo el trabajo que les 

corresponde porque es la ciudad, son los impuestos 

y este proceso termina el 3 de abril, catorce mil 

seicientos ochenta millones costó la primera fase y 

hemos estado ahí haciéndole control político a ese 

proceso y quiero decirles que tenemos ya unas 

pruebas muy contundentes del PAE que también lo 

viene manejando la bolsa mercantil y también 
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tenemos serias denuncias con el contrato de la 

vigilancia porque de ahí y ahí le cabe una 

responsabilidad enorme a la administración 

municipal, porqué, porque en el sistema de 

vigilancia de cámaras por monitoreo, reconocimiento 

facial, al parecer ser presuntamente no está 

cumpliendo o no cumplió el contratista con el tema 

de las cámaras. Quiero preguntarle puntualmente por 

qué es que en el mesón de los búcaros necesitan, el 

contrato dice que deben estar instaladas cámaras 

dentro y fuera del colegio para para ofrecer unos 

entornos escolares seguros a los niños, a las niñas 

a los papás, a los educadores, hasta la misma 

rectora y parece ser, estamos en este trabajo 

investigativo y quiero preguntarle doctora Mónica, 

quiero saber cuál es la empresa de vigilancia, 

dígame el nombre, eso no necesita respondérmelo por 

escrito, deme el nombre si es Acrópolis, si es 

Delta, si es Coavisan, que empresa de vigilancia 

porque es que encontrar información de la bolsa 

mercantil, es un parto de mula, es buscar una aguja 

en un pajar, pero ahí vamos en nuestro control 

político con auditoría, con nuestras unidades de 

apoyo a los concejales de la liga juiciosos porque 

estamos totalmente independientes a la 

administración municipal para poder hacer el 

control político y la representación ciudadana que 

están exigiendo los ciudadanos de la ciudad de 

Bucaramanga. 

Un abrazo para todos y gracias por las respuestas 

que nos pueda dar doctora MÓNICA. 

 

PRESIDENTE: Con gusto concejal ANTONIO. Tiene el 

uso de la palabra concejal LEONARDO MANCILLA. 

 

INTERVENCIÓN DEL H.C. LEONARDO MANCILLA ÁVILA: 

Gracias presidente, de nuevo saludarlos, darle la 

bienvenida doctora, que Dios la bendiga por el bien 

de la ciudad para que crezca bien en su cargo y que 

nos vaya bien a todos, a la ciudadanía sobre todo. 

Bueno, yo a diferencia de mis compañeros sí creo 

que una alcaldía debe brindar empleo y si la ley lo 

permite por medio de CPS, pues no hay problema, lo 
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que sí creo es que las personas deben de trabajar y 

debemos es acomodar bien a estas personas. 

Yo ahorita escuchaba a mis compañeros y me parece 

si insólito que algunas algunos programas tengan 

unas personas y que el programa no esté funcionando 

y porque lo digo esto doctora, mire, la, hace dos 

días estuvo acá la doctora VALERIA de la oficina de 

servicios públicos y solamente son tres personas 

las que están ahí, no sé qué posibilidad hay de que 

tengamos más personal para una oficina como esta 

que es la que vela por los intereses de los 

ciudadanos frente a las empresas de servicios 

públicos, porque es que no da a basto y de verdad 

que se necesita, yo quería preguntarle, tengo una 

inquietud, por infraestructura se está manejando el 

tema de los parques de la ciudad, algo que tenía la 

EMAB y hasta ahora está saliendo ese contrato; me 

preocupa por qué tanta demora, no sé si es por la 

secretaría administrativa, si son ellos, porque los 

parques de la ciudad de hoy están dejados. Cuando 

la EMAB funcionaba con el barrido y tenía a cargo 

los parques, veíamos los parques limpiecitos, hoy 

por algunos factores también externos que ya lo 

sabemos que son algunos migrantes y todo, estos 

parques son un total desastre y hasta este momento 

está saliendo ese contrato, casi después de tres 

meses de haber iniciado el año, entonces me 

gustaría saber si ustedes tienen algo que ver en 

que se demore ese contrato o si es directamente 

infraestructura y otra cosa que quiero preguntarle 

doctora es si ustedes también manejan el contrato 

de vigilancia de los colegios y escuelas de 

Bucaramanga, porque cada vez que ha venido la 

secretaría de educación acá, yo siempre le hago una 

sugerencia y es que en ese contrato le podamos 

decir o pedido que quede que estas empresas presten 

unos caninos antidroga para las entradas de los 

colegios, si hay esa posibilidad, sé que es 

imposible tenerlos en todos, pero sí que tenga que 

prestar ese servicio para prestárselos valga la 

redundancia en los colegios donde se presenta mayor 

problema con el flagelo de la droga.  
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Por último, sé que se están abriendo otros CAMES en 

la ciudad y la felicito, eso está bien lo felicito 

doctor, la ciudadanía a veces es muy difícil de que 

todos vengan acá al centro de Bucaramanga tienen 

presupuestado abrir otros y en qué sectores, eso es 

lo que yo quiero saber y si en las ferias 

institucionales que se han hecho cuantos PQRS 

reciben estos en esta oficina, en estas ferias 

institucionales. Muchas gracias presidente. 

 

PRESIDENTE: Con gusto concejal LEONARDO. Señora 

secretaria, hay alguien más con el uso la palabra 

en el chat?. 

 

SECRETARIA: Señor presidente revisado el chat, no 

se encuentra solicitud de uso de la palabra. 

 

PRESIDENTE: Gracias señora secretaria, doctora 

MÓNICA no sé si necesita cinco o diez minutos para 

cuadrar las preguntas, para la respuesta o ya las 

tiene para darle el uso de la. Perfecto, mejor 

darle doctora de que digamos esas preguntas que son 

de datos, de que necesitan que su equipo de trabajo 

que los tiene pues no digamos no a la mano, las 

puede dar por escrito, pero pues si lo que se busca 

es que en la gran mayoría de las preguntas hechas 

por los concejales pueda   responder el día de hoy. 

Entonces tiene el uso de la palabra doctora MÓNICA. 

 

DRA. MÓNICA LUCÍA SARMIENTO OLARTE, SECRETARIA 

ADMINISTRATIVA DE LA ALCALDÍA DEL MUNICIPIO DE 

BUCARAMANGA: Bueno, muchísimas gracias señor 

presidente, señores concejales, trataré de dar 

respuesta a la mayor cantidad de preguntas e 

incluso algunas tienen que ver con sugerencias que 

tomaré con muchísimo agrado y respeto porque de eso 

se trata; soy convencida que uno de los puntos 

fundamentales de nuestra democracia es el control 

político y para para eso estoy en este día acá. 

Muchas gracias por el valor que le dan al apoyo que 

dimos al concejo municipal, es parte del interés 

que tenemos todos también de trabajar en bienestar 

igual con nuestros funcionarios nos falta este año 
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por hacer porque lo que hemos podido hacer en 

cuanto en nuestro campo, en cuanto a la sede de 

ustedes es lo que teníamos en stop, ya estamos 

saliendo con nuestro proceso de contratación para 

ya poder arreglar otras cosas, las sillas, las 

mesas, nosotros también estamos con unas ciertas 

necesidades con respecto a eso, a los computadores 

y pues en ese proceso estamos. En cuánto al archivo 

que está en el parqueadero y el archivo en general, 

nosotros recorremos el CAME y encontramos archivos 

por muchos lugares, estamos buscando las diferentes 

salidas pero frente al parqueadero ellos están 

resguardados en unos sistemas de estantes, de 

estantería, que tienen techo que tienen resguardo 

frente a temas de agua, temas del polvo, de todo 

esto, somos conscientes que deberíamos tener, 

incluso llegando decía pues con una gran,  uno 

empieza a soñar, no, esto debería ser pues que 

pudiéramos tener en Bucaramanga una sede de un 

archivo con todas las condiciones que debiera tener 

un archivo. Eso pues ya empieza a quedar en 

proyectos futuros, pero hemos ido mejorando, hemos 

ido estableciendo muchos mejoramientos a esto, pero 

muy importante el aporte que da el concejal JAVIER 

AYALA frente al archivo porque si lo tomaré. 

 

El concejal JAIME BELTRÁN y algunos otros me hablan 

de las CPS. En el 2021 contratamos 406 CPS dentro 

de lo que tiene que ver con los gastos de 

funcionamiento de la secretaría administrativa y 

para este año 381 CPS. Vemos una disminución al 

llegar yo, obviamente ya está un plan, un 

presupuesto todo realizado, es cierto, llegó ya es 

a la ejecución, a tener cuidado que podamos cumplir 

al 28 de enero lo cual se hizo,   a revisar que 

tuvieran todos su certificado de necesidad del 

servicio y si se necesita el servicio está ese 

personal distribuido en la secretaría 

administrativa. 

De esos 381 personas que se contrataron este año 

tienen que ver con secretaría con puntualmente la 

secretaría pero también con el DADER, el despacho 

del alcalde, 4 personas, control interno, control 
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interno disciplinario, oficina asesora TICS, 

prensa, unidad técnica de servicios públicos, 

valorización, secretaría de hacienda, salud, 

ambiente, jurídica, es decir están desplegados en 

una gran cantidad de secretarías y oficinas de 

apoyo y por eso ese número. Todos no están dentro 

del funcionamiento como tal de la secretaría 

administrativa; yo vengo de ser el año pasado 

estuve asesorando a desarrollo social y mi gran 

defensa por la CPS porque son personas que trabajan 

muchísimo, día y noche, el primer fin de semana me 

sorprendí cuando los que estaban citando en un 

operativo que hubo donde se encontraban adultos 

mayores, no sé si lo recuerdan, esos muchachos 

duraron toda la noche hasta las 3 de la mañana 

entre viernes y sábado, entonces puedo dar fe que 

si se requiere a una ciudad tan grande tener 

atención para adulto mayor, para habitante de 

calle, una gran cantidad de profesionales de muy 

alto nivel. 

Pero tomaré la sugerencia, revisaré, cierto, sí, 

aunque he ido revisando el trabajo que todos hacen 

no soy ordenadora de pago de ellos, el gasto de 

ellos pero pues sí es mi función revisar que haya 

una eficiencia en la labor que realizan tanto las 

CPS,  como los funcionarios. 

En los procesos de modernización se ha ido 

revisando precisamente y encontrando que hay 

funciones misionales que ejecutan personas de 

contratos OPS, y por eso se están haciendo algunos, 

se están haciendo algunas modificaciones para que 

lleguen en algún momento a hacer cargos no por OPS, 

sino de planta porque están cumpliendo funciones 

misionales. Políticas de contratación obviamente 

que en la modernización ya hemos ido proyectando 

que una vez se empiecen a hacer esos procesos deben 

haber unos procesos de concurso, deben haber 

incluso hemos ido pensando en un software más 

robusto para talento humano que nos permita ser muy 

objetivos en los procesos que no sea esto un 

listado y 'a dedo' no queremos que sea así y no lo 

vamos a permitir porque queremos que esto sea 

transparente, en dado caso que ya esos procesos se 
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empiecen a dar en esta administración, como tal en 

la ejecución. 

El CAME; el CAME incluso concejal JAIME, cuando yo 

llegué encontré un derecho de petición suyo que ya 

estaba vencido, por vencerse es eso de los 

problemas que tenemos como OPS. OPS trabajaron 

hasta el 20 de diciembre y algunos ingresaron los 

últimos días de enero, de la contratación de enero, 

25 de enero,  entonces se represa una gran cantidad 

de PQRS, entre eso estaba la suya nos tocó pedirle 

solicitarle un aplazamiento para poder dar 

respuesta y así pues muchos ciudadanos; yo pienso 

que si tenemos allí personas continuas en el CAME, 

en el mismo número de personas, podrían atender con 

mayor eficiencia en esos periodos donde los 

contratos se terminan y mientras vuelven a iniciar. 

Que hemos hecho, hemos ido mejorando; en este 

momento en página tengo seis vencidas de la 

secretaría administrativa, el sistema en este 

momento en la búsqueda que sea rápido no me muestra 

el resto de la   entidad, pero hemos ido mejorando 

en ese sentido, claro a medida que se incorporaron 

ya los profesionales pues hemos podido dar 

respuesta más  ágil pero si es algo que hay que 

mejorar. 

También me encontré ingresando que había personas 

que llamaban y los teléfonos no se contestaban, 

tenemos un problema con el conmutador porque no, no 

hace que la persona que llame, identifique que el 

teléfono está ocupado, entonces la persona piensa 

es que no le contestaron nunca; también frente a 

eso ya estamos tomando medidas para trabajar 

telefonía IP y de esa manera poder tener los 

servicios de su llamada, es la número tres, por 

favor espere en línea, temas como ese que puedan 

mejorar la atención al ciudadano. 

Algunos de ustedes preguntaba con discapacitados, 

con todas estas personas pues tenemos esas, esos 

planes de mejoramiento frente a la atención al 

ciudadano, la atención personalizada, estar allí, 

no, ahora con él pues cuando hubo todo el tema del 

protocolo COVID  y aún existen algunas condiciones, 

pues no se podía ingresar todas las personas al 
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CAME, estamos tratando que no estén en la calle, 

que puedan ir accediendo al CAME, dando, 

repotenciando el CAME como oficina de atención al 

ciudadano para que la persona no dé vueltas por 

toda la entidad y también en el CAME Sur hemos 

encontrado una gran aceptación de las personas de 

los ciudadanos, porque es un punto estratégico de 

la ciudad, entonces hemos ido, estaba pensado para 

que tener una persona, ya tenemos tres personas 

allí, entonces hemos sido reforzando esto para este 

año, contesto una última pregunta del concejal,  

pero para no ir más allá, para este año no estaba 

presupuestado digamos otro de la apertura otros 

CAME, pero sí estamos repotenciando esto y 

repotenciando los servicios virtuales y de 

telefonía porque sabemos que también así acceden 

mucho ciudadano. 

 

H.C. ÉDINSON FABIÁN OVIEDO PINZÓN: Disculpe, 

doctora, presidente… 

 

PRESIDENTE: Quién habla… 

 

H.C. ÉDINSON FABIÁN OVIEDO PINZÓN: Para registrar 

mi asistencia, FABIAN OVIEDO. 

 

PRESIDENTE: Señora secretaría, notificamos la 

asistencia del concejal FABIAN OVIEDO. 

 

DRA. MÓNICA LUCÍA SARMIENTO OLARTE: Continuo. 

La concejal SILVIA me hablaba del proceso de 

modernización yo les decía que estamos pronto sí ya 

pues señor presidente le solicito que vayamos y 

vaya mirando sus agendas para hacer la presentación 

de la exposición de motivos del diseño de 

exposición de motivos, donde ustedes podrán conocer 

más a fondo, en el proceso estamos ajustando 

precisamente preguntas que me están haciendo, 

haciendo las modelaciones financieras, ajustando 

los presupuestos la idea es que si, si como ya les 

anuncié estamos pasando OPS a planta, las OPS se 

tienen que disminuir en una gran proporción, es 

decir, que no haya diferencia en la inversión que 
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se va a hacer en personal si sumamos nómina y OPS, 

que sea los valores muy similares a los que 

actualmente se están invirtiendo en ese rubro y esa 

es la modelación, es decir, en este momento decirle 

a ustedes cuántos, cuantos cargos se van a crear, 

cuánto va a ser el gasto allí, cómo se va a 

financiar, en ese momento es muy pronto para 

poderles dar a ustedes esa información, sin embargo 

si me ratifican la solicitud pues tendríamos que 

presentarles rápidamente la exposición de motivos 

para poder entonces entregarles el documento que 

vamos, hemos ido avanzando, esto tiene muchas 

revisiones con los funcionarios, con los OPS, con 

las diferentes oficinas, en este momento tengo la 

duda si ya se hizo con la comunidad, valido una vez 

salga pero tomo la sugerencia de la validación con 

las comunidades frente a los procesos de 

modernización que se van a hacer. 

Tengamos en cuenta que en todo este proceso desde 

el inicio hasta el momento ha estado el 

departamento administrativo de la función pública y 

fui testigo de una reunión donde felicitó a la 

alcaldía de Bucaramanga por ser modelo a nivel 

nacional en el proceso que se está realizando. 

Lo veremos en los cuatrocientos años, quizás este 

año no, estos son unos procesos bastante largos en 

los que hay que revisar manuales de funciones, 

manuales de  procesos y procedimientos, hay que 

revisar muchas cosas para hacer la discusión, la 

implementación ya lo que quisiéramos todos ver ya 

como como quienes quedan, cómo quedan, todo esto 

sí, entre más procesos tengamos allí pues más 

transparente va a ser al final la ubicación y no 

estamos hablando de personas, estamos hablando de 

funciones, estamos hablando de áreas que se van a 

abrir, áreas que se van a mejorar para ser más 

eficientes. 

Nos pidieron el documento de diagnóstico general 

del consumo de energía eléctrica, sí lo enviamos, 

cómo realizar el plan de mejoramiento de este año, 

esa era  la pregunta de la concejal SILVIA; me uno 

a la otra pregunta de la concejal MARINA que tiene 

que ver con el logro del 90 por ciento el año 
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pasado, que faltó el año pasado; en la presentación 

al alcalde lo que estamos haciendo en este momento 

y la presentación a ustedes del diseño de 

exposición de motivos debió haber ocurrido el año 

pasado eso fue lo que no se alcanzó y es en el 

rubro el presupuesto que estaba para el año pasado; 

para este año ya entonces entramos a la etapa de 

implementación. 

También me pregunto las excesivas CPS, le 

enviaremos entonces el documento con la relación de 

todas las CPS tanto de inversión como de 

funcionamiento; Me preguntó sobre el robo de los 

carros de Neomundo   es un tema que está en 

investigación en la policía entonces no tenemos 

información digamos de esa investigación porque 

está a manos de ellos. 

Arriendo de la caja de previsión, tengo entendido 

que se envió, se elevó a procuraduría, la 

procuraduría no aprobó la conciliación y estamos 

nosotros por enviar a jurídica la, solicitándole a 

ellos la asesoría de que viene ahora que debemos 

hacer. 

Nos solicitó el certificado de vigilancia frente a 

los ingresos del señor ANDRÉS PERALTA, pues 

estaremos realizando este certificado en esta 

semana. 

 

El concejal ANTONIO SANABRIA preguntó por la 

selección de contratistas; lo voy a tomar como una 

sugerencia, como un buen concejo, porque no 

participé en este, o sea yo llegué a contratar 

porque teníamos poco tiempo para, para lograr el 

objetivo, pero en la selección estaré incluso bien 

mirando, revisando desde este mes que entra, de 

cuáles son los procesos que vamos a realizar; lo 

que sí les aseguro que hago yo de formación soy 

psicóloga con una amplia experiencia en talento 

humano, hago reclutamiento hago  procesos de 

selección, todo esto, los, las pocas personas 

digamos que al final había que seleccionar, 

revisamos hojas de vida, revisamos idoneidad, 

revisamos experiencia, si, no solamente formación 

sino también experiencia, hicimos el trabajo serio; 
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porque hago el trabajo serio, pues uno es la 

transparencia, pero también porque yo no voy a 

ingresar a mi oficina una persona que no sepa 

cumplir las funciones que yo necesito y mi oficina 

si quede  mal. Básicamente eso es así, entonces si 

me interesa que haya idoneidad en el cumplimiento 

de las funciones. 

 

Las condiciones de los funcionarios que comen en 

los pasillos, comemos en las oficinas es una 

realidad,    pero precisamente les anuncié que Dios 

mediante para después de semana santa tenemos la 

cafetería, va a ser el lugar donde todos vamos a 

poder ir a comer, están invitados, también podremos 

ir a comer nuestra once,   nuestro almuerzo, sí, y 

vamos a tener todas allí las condiciones para que 

lo hagamos de una manera muy cómoda. 

 

Modernización como también como concejo voy a 

validar si ya se hizo con la comunidad, sé que se 

hizo con todos los funcionarios, en este momento se 

le está presentando a los, a los descentralizados 

de cómo va a quedar, se está socializando ya en 

esta etapa. 

 

Contratación, informe más detallado como ya es la 

segunda persona que me pregunta, varios 

preguntaron,   entonces lo pasaremos como informe. 

Los contratos. El concejal ANTONIO SANABRIA en su 

informe que veo que nos mostró muy completo, 

quisiera tenerlo para darle respuesta uno a uno. 

Algunos de los que usted me señala, yo no soy 

ordenadora del gasto, por lo tanto no tengo 

información frente a eso.  

¿Como el de… fuiste tú?, ah no, ok perdón… por 

ejemplo el contrato de rendición de cuentas, no soy 

ordenadora del gasto, no tengo información, pero si 

ustedes los pasan pues entre todas las secretarías 

damos respuesta frente a esos contratos. 

 

Frente a las prácticas políticas llamémoslo así, 

tengo que reconocer, no tome medidas preventivas, 

vienen otros procesos, las voy a tomar y voy a 
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indagar que ha ido pasando y que pasó en ese 

sentido. 

 

La concejal MARINA me pregunta como converso con 

los estándares mínimos de calidad, le entiendo 

también que también de seguridad y salud del 

trabajo tenemos reuniones periódicas con gestión de 

calidad, de gestión de calidad se ha invitado 

permanentemente a las reuniones donde tengamos que 

tener esa asesoría.  He tomado como un órgano 

orientador, asesor también además del control que 

nos tiene que hacer a nuestra labor y seguridad y 

salud, trabajo, tiene unos informes, a partir de 

ese informe se está realizando el proceso de 

elección técnico acerca de la necesidad que tienen 

los funcionarios de sillas ergonométricas,   de 

escritorios, de todo el tema de bienestar del 

funcionario, a partir de esos informes; son 

informes claros, incluso tenemos de las personas 

que están todavía en trabajo en casa, se les hace 

visita, se les hace estudio de cómo, en qué 

condiciones están trabajando, entonces tenemos unos 

informes serios y válidos frente a eso. 

Frente al riesgo antijurídico, es precisamente 

desde modernización se está trabajando porque vemos 

que es algo que se ha estado presentando y viene 

dentro de la, dentro del mejoramiento que presenta 

modernización. 

Ya le di respuesta de por qué el 90%, paso al 

concejal  TITO RANGEL; frente a las PQR les había 

hablado de lo que encuentro cuando llego, en ese 

momento como les dije, pues en la página aparecen 6 

PQRS vencidas.  

 

Frente al caso de NICKOLE indagué porque 

inmediatamente pues nos preguntan eso y el CAME me 

responde y me muestra pues obviamente con 

evidencias, que esa PQR que mandaron, algunas 

decían que por basuras, otra decían por diferentes 

problemas que tiene la comunidad y todas esas se 

mandan, se envían, se adjudican, a todas las 

secretarías que tengan que ver, es decir, no se 

envían a una sola secretaría. 
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Si dice como a veces se piensa, no, como dijo 

primero basuras entonces mandemos primero a la 

EMAB, no, se envían a todas las que tienen 

competencia en lo que la persona solicita en 

ocasiones demanda 3, 4 secretarías, una sola 

consolida, pero tomando la información de las 

demás. 

 

Me preguntan por la trazabilidad de los procesos de 

bolsa mercantil. Bolsa mercantil, la secretaría 

administrativa contrata por bolsa mercantil 

solamente el proceso de vigilancia, le estaremos 

pasando al concejal entregando la trazabilidad de 

ese proceso,   de cómo se ha hecho, más adelante me 

preguntaban que quién quedó en este momento, el día 

de ayer salió la vigilancia que va a partir de hoy 

estamos haciendo el día de hoy ese empalme es la 

empresa COOVIG. 

En atención al ciudadano cómo hacemos para mejorar 

discapacidad, atención a discapacidad, lo he ido 

hablando mejorar todas las líneas de atención 

internet, telefonía, todo esto. 

Más adelante algo me preguntaban de las ferias, de 

cuántas PQRS estaría preguntando cuántas PQRS, no 

sé si ya tenemos el dato, se atendieron en la feria 

de ayer o cuántos atendían en las ferias anteriores 

pero estaré pasándoles esa información y cómo 

mejorar precisamente en las ferias, las personas 

llegan a hacerlas, presentar las PQRS, entonces es 

llegar a ellos es una manera hasta el barrio, es 

atenderlos por internet, es atenderlos por 

teléfono, es también nuestros profesionales con los 

diferentes centros externos, si la persona llega a 

un punto digital la persona del punto digital le 

puede elaborar la solicitud, le ayuda a elaborar la 

solicitud así tenga que ver con otra cosa y además 

pues por teléfono por WhatsApp podemos por el 

teléfono las personas pueden también acceder las 

peticiones radicadas en las ferias institucionales 

ayer se atendieron 35 ciudadanos y se radicó una 

web. 

Bueno, ANTONIO, el concejal ANTONIO SANABRIA me 

pregunta por el contrato de cafetería, sí, yo 
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quisiera pasarle al concejal ANTONIO la 

trazabilidad de ese contrato porque se tomó de esa 

manera, en mi vigencia lo que hemos hecho es unas 

suspensiones por el tema uno de los que se nombró, 

que fue el tema del mesón, si, no lo entregaban, 

tocó suspender el contrato y pues ya estamos a 

punto de la entrega. 

El tema de la bolsa mercantil vuelve aquí nosotros 

lo tomamos porque está en la normatividad, porque 

no lo ofrece Colombia compra eficiente, organismo 

que obviamente en el que confiamos porque nos ha 

permitido pluralidad de oferentes y porque 

finalmente hemos podido trabajar de una manera más 

transparente frente a eso; me pregunta por unos 

contratos que tienen que ver con alumbrado, el que 

muestra de las pantallas es un contrato de 

infraestructura, no soy ordenadora del gasto allí, 

el PAE tampoco, sí,  entonces pues si le solicito 

que esa información la soliciten a los, a los, a 

las personas que corresponden, las secretarías que 

corresponde. 

Sin embargo hace una denuncia aquí muy puntual que 

tiene que ver con contratistas con la asistencia 

con que hoy no están entonces estaré revisando y 

tomaré su sugerencia. 

Tomaré también la sugerencia de los gestores de 

convivencia, sé que llegan a las comunidades, sé 

que están escuchando las comunidades, como lo hacen 

todos los profesionales que van a territorio desde 

las diferentes secretarías. 

 

Bueno,  creo que, ah no, me falta el concejal 

LEONARDO verdad, el concejal hace también algo 

sobre que bien que haya empleo, que bien que 

trabajen y créanme que soy una de las primeras 

porque me gusta trabajar por objetivos, entonces, 

por metas, con la CPS nosotros no podemos exigirle 

de otra manera si no es cumplimiento de metas y 

pues eso es un estándar bien definido allí, que hay 

un número grande, hay programas que requieren 

muchas personas, si, entonces pues sigue ahora que 

empezar a mirar quién no está funcionando, que 

profesional no funciona, que profesional dice voy a 
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calle y nunca va, pero eso  me parece ya que es más 

individual el proceso. 

EMAB no soy ordenadora del gasto, EMAB es un 

descentralizado, el EMAB tiene digamos un 

funcionamiento allí nosotros tenemos participación  

pero no yo como secretaría administrativa. 

Entonces el tema también de parques que hay una 

distribución allí de funciones en diferentes 

secretarías no puedo darle respuesta frente a eso. 

Vigilancia de colegios, escuelas, tampoco porque no 

me corresponde, los CAME ya les dije para este año 

no hay presupuestados más, lo que hemos hecho es 

con el mismo presupuesto, reforzar el CAME Sur, 

porque ha impactado más de lo que se pensaba que 

iba a impactar; hay más personas yendo cada día con 

el tema de la tarifa diferencial, han ido 

muchísimas personas, han accedido muchos ciudadanos 

a ese servicio y la feria institucional pues ya le 

di respuesta, ayer yo estuve, lo primero que mire 

fue eso porque debe ser necesariamente debe ser un 

punto donde las personas aprovechen sí, para dar 

esas peticiones, para presentar estas solicitudes, 

las personas no deben llevar no necesita que lleven 

ya hecho esto, porque la niña que va al CAME ayer 

me comentó, me dijo no, yo les ayude incluso a 

llenar formularios para que pasaran de una vez a 

Sisbén es decir está facilitando para que accedan 

inmediatamente a los otros servicios no queda que 

hay, después cuando volvamos o no, sino de una vez 

dando respuesta. 

 

Bueno, muchísimas gracias no sé si quedó todo 

claro, si necesitan alguna otra respuesta. 

 

PRESIDENTE: Gracias doctora MÓNICA por sus 

respuestas y las que hayan quedado pendientes pues 

no las hace llegar por escrito a la secretaría 

general. 

Señora secretaria continuamos con el orden del día.  

 

SECRETARIA: Continuando con el orden del día, 

quinto punto, lectura de documentos y 

comunicaciones. 
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Señor presidente, le informo que el día de ayer se 

radicó en la secretaría un comunicado que procedo a 

leer si su merced así lo considera. 

 

PRESIDENTE: Leámosla secretaria. 

 

SECRETARIA: Comunicado: con ocasión a la ejecución 

del proyecto de Telegestión de la oficina de 

alumbrado público cuyo objeto es desarrollar la 

primera fase para la adquisición, suministro, 

implementación y puesta en funcionamiento de puntos 

de gestión inteligente y medidas para la red de 

alumbrado público del municipio de Bucaramanga y a 

la intervención del mismo nos permitimos generar el 

presente comunicado: el servicio de alumbrado 

público comprende en sus actividades con la 

administración operación y mantenimiento, AOM, la 

modernización, la reposición y la expansión, siendo 

el municipio y en cabeza de la secretaría de 

infraestructura la responsable de la pretensión de 

este servicio. 

Fue así como la administración municipal de 

Bucaramanga proyecto a suministrar 30.000 puntos de 

gestión inteligente durante los años 2021, 2022 y 

2023 por un valor cerca de Cincuenta mil millones 

de pesos. 

Para el año 2021 la alcaldía de Bucaramanga 

mediante el contrato de comisión a través de la 

bolsa mercantil contrato con comisionistas 

misioneros, comisionistas financieros agropecuarios 

S.A., COMFINAGRO, la implementación de doce mil 

setecientos veintidós puntos de gestión inteligente 

por un valor de catorce mil seiscientos ochenta mil 

cuatrocientos cuarenta y un mil seiscientos setenta 

y un  pesos con cincuenta y seis impactando las 

comunas 2, 3, 9, 12, 13,  14 y 15, que contempla la 

adquisición de una plataforma de gestión y 

monitoreo que permite la visibilidad de la ciudad 

global y los servicios prestados a la comunidad a 

través de la integración de múltiples sistemas 

operativos relacionados con su gestión. El plazo 

establecido para el cumplimiento del contrato se 

estableció en cinco meses, es decir que su fecha de 
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terminación y entrega sería el 30 de diciembre; se 

otorgó una prórroga que carece de viabilidad ya que 

contractualmente está establecido en la 

responsabilidad de otorgarle a la interventoría 

quien previo a la fecha de culminación advirtió 

mediante informes sancionatorios el posible 

incumplimiento; sin embargo la administración 

municipal concedió dicha prórroga amparándose en 

comunicaciones del contratista unión temporal 

Bucaramanga vigente, que hacía referencia y como 

justificación mencionaba problemas de transporte y 

logística marítima y hasta problemas por constantes 

lluvias en el mes de diciembre sin que a esa fecha 

se tuviera avance en lo establecido en la ficha 

técnica de negociación sobre los 'foto controles’ 

ya instalados, adquisición, suministro, 

implementación y puesta en funcionamiento de puntos 

de gestión inteligente, es decir, no estaba siendo 

funcional ni estaba integrado el sistema de 

Telegestión, el software carecía de integración y 

funcionalidad sin inmediatez en la generación de 

orden de servicio para identificar los daños o las 

PQRS que deberían mostrar el sistema iniciando el 

año 2022 y al observar que la ciudad se encontraba 

oscura decidimos revisar el proceso contractual y 

observamos que el mencionado contrato no se había 

terminado y que el contrato de la interventoría se 

había suspendido faltando dos días, 5 de enero, 

bajo un concepto administrativo el cual a la fecha 

de hoy sigue teniendo suspendida la interventoría 

lo cual genera mayor preocupación al desconocer el 

pronunciamiento y advertencia sobre el 

incumplimiento del proyecto; estas actuaciones 

generan una alerta a la ciudadanía y a nosotros 

como concejales ya que como mencionamos 

anteriormente la prórroga otorgada hasta el día 3 

de abril carece de facultades legales por ser de 

competencia establecida contractualmente al 

interventor sumado a la suspensión de la 

interventoría después de advertir un informe 

sancionatorio el posible incumplimiento contrastado 

con manifestaciones en plenaria donde la 

administración por medio del secretario de  
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infraestructura IVÁN JOSÉ VARGAS y coordinador de 

alumbrado público NICOLÁS COBOS argumentan que no 

se requieren interventorías por no estar realizando 

labores de campo lo cual no es acorde ya que 

simultáneamente se tiene trabajos en el software 

que requieren evaluación de la interventoría más 

aún cuando nos informan que no se tiene director de 

proyecto desde inicio del año 2022 siendo uno de 

los requisitos de la ficha técnica de negociación; 

todas estas inconsistencias demandan nuestra 

atención, ya que es nuestro clamor, es clamor de la 

ciudadanía y el alto costo de recursos públicos que 

pueden estar comprometidos con el interés de ver 

nuestra ciudad iluminada con un sistema inteligente 

y que desde el inicio del gobierno de la 

administración de JUAN CARLOS CÁRDENAS, donde se 

comprometía convertirse en la ciudad inteligente, 

nos dirigimos los concejales ANTONIO SANABRIA, 

MARÍA ARÉVALO, al centro de monitoreo ubicado en 

las oficinas de las TICS del cuarto piso de la 

alcaldía y vaya sorpresa los famosos monitores se 

encontraban apagados a lo que se justificó por ser 

horas de almuerzo. 

Nuestras inquietudes y dudas fueron planteadas el 

día 3 y 4 de marzo en medio del informe de gestión 

que rendía la secretaría de infraestructura y 

alumbrado público en la que se nos informó que el 

sistema inteligente estaba funcionando a la 

perfección. 

Con el ánimo de corregir nuestra a precisión y la 

de muchos Bumangueses decidimos los concejales 

ANTONIO SANABRIA, MARÍA DE JESÚS ARÉVALO, LUISA 

BALLESTEROS Y TITO RANGEL, empezar a realizar un 

recorrido por las comunas, pero vaya segunda 

sorpresa, que muchas de las luminarias encendían de 

día y se apagaban de noche y otras parpadeaban 

constantemente; muchos sectores de nuestra ciudad 

se encuentran a la oscuridad que termina siendo un 

escenario apropiado para los delincuentes siendo un 

factor determinante en el incremento de la 

inseguridad. 

Lo anterior nos llevó nuevamente a revisar el 

proceso contractual y encontramos que efectivamente 
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el informe del interventor expresaba el 

incumplimiento del contratista razón tal vez que 

llevó a su suspensión y otorgarle una prórroga al 

contratista como mencionamos al inicio y hoy 8 

meses después el contrato no se ha cumplido, no hay 

director del proyecto, no tiene interventoría y 

tenemos una ciudad oscura que lo único que ofrece 

es inseguridad para nuestros habitantes. 

Nuestra preocupación al día de hoy es una ciudad 

insegura siendo una de sus causas la oscuridad por 

el incumplimiento de un contrato que nunca debió 

ser por bolsa mercantil y que hoy el contratista 

afanosamente espera que se termine cancelando le 

los catorce mil seiscientos ochenta millones sin 

importar que no cumple la ficha técnica negociación 

o que esté vigente la suspensión del interventor 

quien advierte el incumplimiento pensando sólo que 

se desembolsen dineros que no deben pagarse. 

En espera de una administración verdaderamente 

transparente e inteligente la comunidad súplica 

claridad en el estado actual ya que no se puede 

considerar ni tan siquiera pensar en nuestras 

prórrogas ante tantas irregularidades del que fuera 

el proyecto insignia o estrella, la anunciada 

ciudad   inteligente e iluminada. 

No se puede seguir insultando la inteligencia de 

los ciudadanos. 

Este comunicado lo suscriben los honorables 

concejales ANTONIO SANABRIA CANCINO, MARINA DE 

JESÚS ARÉVALO DURÁN, LUISA FERNANDA BALLESTEROS, 

TITO ALBERTO RANGEL. 

 

Señor presidente, ha sido leído el comunicado. 

 

PRESIDENTE: Gracias señora secretaria, continuemos. 

 

SECRETARIA: Sexto punto del orden del día,    

proposiciones y asuntos varios. 

Señor presidente en el correo de la secretaría 

general no se registra proposiciones para ser leída 

en este momento. 
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PRESIDENTE: Gracias señora secretaria, el punto de 

varios, tiene el uso de la palabra la  concejal 

MARINA ARÉVALO. 

 

H.C. MARINA DE JESÚS ARÉVALO DURAN: Gracias 

presidente. Bueno presidente, realmente lo que   

quiero es fortalecer un poco más la inquietud de 

los ciudadanos y las posibles alternativas que la 

administración contempla con relación a este 

polémico contrato del cual acabamos de erradicar 

una nueva comunicación. 

En diciembre, más exactamente el 21 de diciembre 

del año pasado, radicamos también otra comunicación 

pero en esta oportunidad porque fuimos informados 

de manera informal sobre algunas posibilidades que 

contemplaba la oficina de alumbrado público de 

continuar con el proceso pero en especial de 

hacerle pagos al contratista con un informe de 

auditoría que tenía suficientes razones para que en 

vez de pagarle lo que deberían era estar pensando 

en liquidar el contrato y no darle más largas a un 

contrato cuyo incumplimiento de la ficha técnica de 

negociación es casi total. En esta oportunidad pues 

hacemos este comunicado nuevamente llamando la 

atención, sabemos que las prórrogas pueden ser más 

y pueden continuar pero es que el impacto de este 

contrato de Telegestión está afectando en la vida 

diaria la convivencia de los ciudadanos y en esto 

hay que ser supremamente estrictos y el alcalde 

JUAN CARLOS CÁRDENAS debe ser un funcionario 

responsable, un ejecutivo responsable que salga a 

resolver el problema, mire cómo le está dando 

largas, comunas, parques, vías principales que las 

hemos verificado, en penumbra, la inseguridad 

campante en la ciudad y un sistema de Telegestión 

que ya tuvo su primer incumplimiento a diciembre 

30, una prórroga en la que nosotros vamos a estar 

si Dios lo permite, el 4 de abril, en esta tarea 

del recibo de esta Telegestión y ya se está 

pensando por lo menos eso es lo que nos han 

informado y sobre eso es que tenemos que hacer esta 

comunicación de manera preventiva, de la intención 

de seguir prorrogando este contrato, mira, hace 
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unos días tuvimos aquí una discusión con la 

comunidad del diamante 2, afectada todos sentimos y 

todos nos adherimos a ese lamento de la comunidad 

del diamante 2 y en este contrato que, cuestionado 

también, hubo cuatro prórrogas, un contrato que no 

se liquidó, un contrato con suficientes razones 

para haber sido intervenido, investigado por los 

diferentes entes de control, nunca se hizo. 

Vamos a repetir nosotros la historia concejales de 

Bucaramanga, vamos a repetir una, un nefasto, un 

elefante de estos le vamos a dejar en herencia a la 

ciudad simplemente porque la administración 

persiste no sé por qué razones, supuestas razones 

que no conocemos en continuar con un proceso que 

está demostrado que no tiene la posibilidad de 

avanzar entonces dejo mi constancia, no se puede 

estar exponiendo más a la ciudad más de lo que ya 

está expuesta, ahora el alcalde a todos los 

problemas que tenemos de inseguridad le suma que 

está prendiendo el alumbrado de día y apagándolo de 

noche como si esto fuera muy poquito para el riesgo 

del ciudadano que le toca la vida diaria de a pie, 

no para los que andan en carro blindado ni en el 

búnker de la alcaldía, sino para los que caminan a 

pie. 

Ese es mi llamado y yo represento la ciudadanía 

como todos mis compañeros y por eso quería explicar 

aquí en varios, las razones por las cuales estamos 

muy pero muy preocupados con esta situación del 

alumbrado público. 

Gracias presidente. 

 

PRESIDENTE: Con gusto concejal MARINA. Señora 

secretaria, alguien más en el chat?. 

 

SECRETARIA: No señor presidente, no hay solicitudes 

de intervención. 

 

PRESIDENTE: Continuamos. 

 

SECRETARIA: Señor presidente, le informo que hemos 

agotado el orden del día, siendo las 10 y 37 de la 

mañana. 
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PRESIDENTE: Gracias señora secretaría. Finalizando 

el orden del día y estar atentos a la convocatoria 

para la sesión del día de mañana y finaliza la 

sesión.  

 

 

Las anteriores intervenciones se encuentran 

grabadas en archivo de voz computarizado a la 

fecha. 

Para constancia se firma para su aprobación en 

plenaria. 

 

Presidente: 

 

 

 

              H.C CARLOS ANDRÉS BARAJAS HERREÑO. 

 

Secretario: 

 

 

 

               AZUCENA CÁCERES ARDILA. 
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